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Opinión Impreso en papel 
100% reciclado

Lluvias abundantes y calor componen
la receta mágica para que algunos
hongos den a la luz sus maravillosos
frutos, a los que conocemos como se-

tas. Se imaginan un edificio de cien plantas
construido entrelazando finos cordones de
plásticos, pues ahí radica el misterio y ma-
ravilla de estas construcciones de la natu-
raleza. Formas y colores que fascinan y que
conforman un artilugio diseñado para va-
lerse de las más sofisticadas estrategias con
las que diseminar ampliamente sus espo-
ras, las partículas que garantizarán la con-
tinuidad de la especie. Pero la grandeza es
aún mayor en lo que se esconde bajo tierra,
ocultándose de la vista de los humanos.
Tanto es así que se supone que hay más de
seiscientas mil especies de hongos y tan só-
lo se han reconocido y descrito apenas un
poco más del diez por ciento.

A pesar de su mala fama, por ser en algu-
nos casos parásitos capaces de generar
enormes hambrunas, como la que se pro-
dujo en Irlanda por la podredumbre de la
patata y que llevó a muchos de sus nativos a
emigrar a Norteamérica, o incluso producir
graves enfermedades en los humanos, la
balanza se inclina a nuestro favor. El salto
de la vida de los océanos a las tierras conti-
nentales hubiese sido imposible sin la par-
ticipación de algunas de sus especies. La
simplicidad de las células de las levaduras,
pequeñas esferitas que se dividen de dos en
dos cuando el calor y la humedad le son fa-
vorables,  hace posible el trascendente pro-
ceso de la fermentación. Sin ellas la alimen-
tación de la humanidad sería tan distinta
como poco benefactora. Pero el papel en la
naturaleza de tan diminutas formas de vida
ha sido valioso para lograr perfectas aso-
ciaciones de beneficio mutuo e interés eco-
sistémico.

Cuanto bien podríamos estar contando
durante horas de las trufas y otras benefi-
ciosas micorrizas, de la red wifi que los
hongos crearon ya hace millones de años
para interconectar árboles, incluso de esas
manchas verduzcas, blancas y negras que
cubren nuestras verduras en descomposi-
ción y que producen antibióticos, coo ob-
servó Fleming, en la lucha por el espacio
contra las bacterias, y de otros muchos be-
neficios que ya se vislumbran de cara al fu-
turo como es la degradación de ese mal que
nos aqueja, que es el excedente de residuos
de plásticos.

Cuando ahora pasee por el campo, cerca
de un jardín o incluso en algunas de sus
macetas de casa probablemente advierta
algunas setas. No las vea como un manjar
para comer, ya que muchas de ellas para
defenderse se han provisto de sustancias
que les sientan mal a quienes las engullen.
Piense entonces en la importancia de lo que
no se ve, e imagine toda la vida que hay ba-
jo la tierra que pisa. 

Escrito en el metro

Tiempo de setas

Salvo Tierra

Imagen
del día 

■ Lebrija acogió ayer la entrega de
los Reconocimientos Menina con
motivo del 25N, Día Internacional para
la Eliminación de la Violencia contra
las Mujeres, haciendo una mención
especial al expresidente del Gobierno
José Luis Rodríguez Zapatero, por "su
firme compromiso por la igualdad de
género durante su mandato"
ROCIO RUIZ | EP

Entrega de los
premios Menina

telón cubre el cielo. 
El lado más humano de cada uno vuelve a

estar a flor de piel, bien sea por la dureza de
ver a aquellos que a la intemperie luchan
contra la rápida bajada del mercurio en los
termómetros o por observar de lejos a los
que se ven obligados a vivir una Navidad
muy distinta a la de la propaganda comer-
cial, unos obligados a tratar con la dura so-
ledad y otros teniendo pocos manjares que
colocar en las mesas de jornadas festivas o
escasas cajas que ubicar bajo el árbol.

Rara vez cuajan las nevadas al sur de Es-
paña, salvo en marcos concretos. Sin embar-
go, parece que los copos que no se quedan
por unos días en la calle, y que se convierten
en agua al rozar los abrigos, logran enfriar
una sangre convulsa e hirviendo que pide
descanso tras un largo año.

Todo cambia, las calles brillan más pero el
caminar es más lento. Es el capítulo en el
que el protagonista de la novela toma asien-
to para revivir sus recuerdos y hacer un re-
paso del camino recorrido. A pesar de que el
año le parece haber pasado rápido, en reali-
dad, muchas jornadas se han hecho largas,
más de las que quisiera. 

Cambia la hora y la forma de ver no solo
los días, sino también a los que nos rodean.
Cualquier conversación encuentra otro pro-
ceder, más pausado y abierto a la escucha.

Llegó hace unas semanas la recoloca-
ción de las manecillas del reloj y,
con ella,  las lunas tempranas. A la
media tarde, hasta el bullicio nota el

adiós del sol hasta más ver mañana, y las
horas punta, aunque lo sigan siendo, se
muestran menos aceleradas.

El frío, a pesar de hacerlo todavía poco a
poco, como si tuviera cierta vergüenza, co-
mienza a hacer acto de presencia. Su tacto
es diferente, siempre ha llamado a resguar-
darse. El contrapunto del verano, su llega-
da hace buscar refugio en lugar de incitar a
recorrer las aceras y reunirse con la vecin-
dad mientras se espera la brisa cuando el

Y, a veces, en algunas miradas parece des-
aparecer el odio para encontrar la acepta-
ción.

Para avanzar, en ocasiones, es necesario
detenerse, suelen decir. El invierno se torna
acogedor para ello. Fechas en las que la so-
ciedad otorga más calor humano. Son días
en los que los discursos no vibran tanto y se
observa una abstención para participar en
la guerra política.

Por fortuna, llegan estos días. Jornadas en
las que aparenta dejarse a un lado la ideolo-
gía para mirar de otra manera a las perso-
nas. No todos soportan bien el frío, pero, en
este sentido, ojalá el invierno fuera eterno
para vivir en un lugar en el que no se demo-
nizaran a algunos colectivos, pues en estos
días se les atiende con cariño. También por
ver cómo el combate de los colores políticos
deja de ser el principal asunto y las manos
se tienden para construir unidas, recupe-
rando en la sociedad una armonía que per-
mite volver a crecer.

Las horas en las que el Lorenzo está pre-
sente se vuelven preciadas en esta estación.
Se disfrutan con tranquilidad, a la paz del
asiento o del paseo, de la mano de la lectura
o de melodías musicales que invitan a pen-
sar y hacen surgir reflexiones como esta que
llegó mientras sonaban las cartas al mundo
que son los versos de Sabina.

Tardes en el Lagartijo

Los versos de
Sabina

Rodrigo de la Torre

Lectores
en red

andaluciainformacion @andaluciainf

Irene García califica de
gravedad absoluta la nueva
Comisión Europea
■ La UE es una organización ma-
fiosa. Es la visibilización de lo
que realmente es la política, la
farsa de la democracia y la evi-

dencia de a quiénes realmente re-
presentan y sirven. Curiosamen-
te, derecha/izquierda; arri-
ba/abajo, se ponen de acuerdo
para, como un mercadillo vulgar,
repartirse las poltronas. La UE ca-
da vez que se manifiesta es para
recortar derechos, libertades,
bienestar y futuro a la ciudadanía
y todo en aras de un bucólico
bien común y salvación del pla-
neta. El trasfondo da miedo , aun-
que como Agenda 2030, te lo
quieran pintar como la consecu-
ción del Edén terrenal ; un N.O.M.

están implementando y el desti-
no de la población no es nada idí-
lico. ¿ Paranoia conspiranoica?.
Observen, analicen y aten cabos.
Juan Luis Pérez
Gravedad lo tuyo cuando dejas-
teis salir a los violadores y mal-
tratadores de la cárcel.
Pepi Rozano
Si estamos siempre pregonando
lo malo y olvidando lo bueno, ob-
viamente al poco informado ya se
sabe lo que piensa.
José Martín
A Francia a coger uvas la manda-

ba yo
Lane McBean

El PP exigirá explicaciones a
Pedro Sánchez tras la
declaración de Aldama

Mira quién pide explicaciones 
Calimero Calimero
Resulta extraño, ya que tiene la
oportunidad de acudir a una Se-
de Judicial y no aportar ninguna
prueba de todo lo que ha dicho.
Algo huele mal.  
Francisco Manuel Borrego



Sevilla PLENO

No habrá auditoría de
la consulta sobre el
modelo de la Feria

SEVILLA | El Ayuntamiento de Sevilla, gobernado por el popular José Luis Sanz, ha recha-
zado en su pleno ordinario de este jueves, con el voto contrario del PP y Vox, una moción
de Podemos-IU apoyada por el PSOE, que reclamaba promover una auditoría externa so-
bre las "irregularidades" en la consulta ciudadana promovida para decidir entre el for-
mato de Feria de sábado a sábado o la recuperación del modelo tradicional, saldada con
un 52 por ciento de votos a favor de restituir el modelo corto.

ALDEPORT La nueva terminal privada confirma el objetivo de la APS de trasladar su actividad al sur y abrir a la ciudad la zona del norte

El gerente de Aldeport, Luis Durán, se dirige a la los representantes institucionales y clientes. APS

Carmen del Toro
SEVILLA | La puesta de largo de
la nueva terminal privada en
la dársena del Cuarto, Alde-
port, confirma la proyección
del Puerto de Sevilla de tras-
ladar hacia el sur toda la acti-
vidad portuaria para abrir a la
ciudad la zona norte, en espe-
cial la destinada al distrito ur-
bano portuario, con el objeti-
vo de ser una “plataforma lo-
gística sincromodal”, gracias
a su posición estratégica, la
conectividad mar-tren-ca-
mión, la colaboración públi-
co-privada y la eficiencia para
reducir al máximo los costes.

Aldeport es la primera ter-
minal que inaugura el Puerto
en 25 años y se convierte en la
quinta privada de Sevilla, a la
que se suman los tres muelles
públicos. Cuenta con 150 me-
tros lineales de muelle y per-
mite el atraque de dos bu-
ques, con dos grúas de carga
y una cinta para cereal, ade-
más de 15.000 metros cuadra-
dos de zonas de almacenaje y
otros 30.000 de carpa al aire
libre, además de espacio para
desarrollos industriales. 

Auspiciada por Ership Gru-

po y AM Portillo, ofrecen su
experiencia en toda la cadena
logística portuaria para que
sus clientes puedan instalar-
se en la parcela y ya piensan
en ampliar muelles, instalar
depósitos de graneles líqui-
dos y un tren de barcazas pa-
ra el almacenaje a flote, ade-
más de ofrecer a sus clientes
las ventajas de su concesión:
la conectividad, ser depósito
aduanero y “subconcesio-
nar” la concesión, es decir, la
disposición de los 25 años que
tienen adjudicados, anuncia-
ba Luis Durán, gerente de Al-
deport.

Aunque ya han operado
dos buques en Aldeport, el
Puerto y las empresas conce-
sionarias han inaugurado ofi-
cialmente la nueva terminal
este jueves, rodeados de una
amplísima representación de
sus clientes y de una amplia
presencia institucional, enca-
bezada por el propio presi-
dente del Puerto, Rafael Car-
mona; el presidente de Puer-
tos del Estado, Álvaro Rodrí-
guez Dapena; y el consejero
de la Presidencia, Antonio
Sanz, mientras que en repre-

sentación del Ayuntamiento
acudía Manuel Parejo, de Se-
villa Open For Business, ya
que todos los munícipes esta-
ban de Pleno.

“Ser muy eficientes y redu-
cir al máximo los costes de
transporte”, es el principal
objetivo que Carmona com-
parte con las empresas que
han puesto en marcha esta
terminal, con 14 millones de

euros de inversión, y para ello
van a invertir 50 millones de
dos años para convertir al
Puerto en una “gran platafor-
ma logística sincromodal”
que aproveche la ubicación
estratégica y que se apoye en
las mejoras ferroviarias que
se están haciendo (acercando
a la dársena la vía férrea, con
una nueva vía de vía y un
nuevo acceso exterior), en la

sostenibilidad y en la digitali-
zación. De hecho, ha anun-
ciado que su proyecto de im-
plantar un gemelo digital en
la Eurovía del Guadalquivir,
al que destinaban 6,5 millo-
nes, lo subvencione Europa al
65%.

Aunque ha avanzado que
las previsiones de tráfico de
mercancías para 2024 hablan
de un crecimiento del 10,7%,

superando los 4 millones de
toneladas, ha considerado
que “el éxito no se mide sólo
en toneladas, sino en valor
añadido, en la riqueza que se
genera”, y a juicio de Carmo-
na, la eficiencia y la especiali-
zación de las empresas que se
están instalando en el puerto
así lo corroboran.

De hecho, el presidente de
Puertos del Estado ha puesto
al de Sevilla como ejemplo de
“puerto avanzado”, que aglu-
tina las cuatro generaciones,
la de transferencia de carga,
la industrial, la actividad lo-
gística y la “ciberfísica” para
optimizar la operatividad, y
ha ofrecido la colaboración
de su departamento para tra-
bajar con la APS en el des-
arrollo urbano y en espacio
de disfrute de los ciudada-
nos.

Por su parte, Antonio Sanz,
que mostró la misma disposi-
ción de colaboración, coope-
ración y lealtad tanto con Car-
mona como con Puertos del
Estado, abogó por dar a cono-
cer el “enorme potencial” del
Puerto de Sevilla y señaló el
acierto de escoger el lema “el
mar en el corazón de Andalu-
cía” para potenciar esta nue-
va terminal. 

El consejero destacó la
apuesta del Gobierno anda-
luz por fortalecer la red de
áreas logísticas, entre ellas
las del Puerto pero también
Majarabique, y apostó por
mejorar las comunicaciones,
especialmente las ferrovia-
rias, la formación y la digitali-
zación. “Hay que estar impli-
cados y comprometidos”, de-
cía Sanz, y aseguraba que
“seguiremos de la mano” con
la idea del Puerto de trasladar
su actividad hacia el sur e in-
tegra el puerto en la ciudad
en el norte.

La sincromodalidad se
instala en el Puerto de Sevilla
CARMONA___Invertirán 50
millones en 20 años en tren,
sostenibilidad y digitalización

MUELLE___Podrán descargar
dos buques a la vez y tiene ya
15.000 m2 de almacenaje

QUÉ OFRECE___Conectividad,
ser depósito aduanero y sus
25 años de concesión
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PLENO ORDINARIO La modificación presupuestaria y la planificación hasta 2030 de la empresa salen adelante con el apoyo del PSOE

Contursa ya tiene 2,5 millones
más y un plan de viabilidad

SEVILLA | La modificación pre-
supuestaria que inyectará 2,5
millones de euros a la socie-
dad municipal Congresos y
Turismo de Sevilla (Contursa)
y su Plan de Viabilidad 2024-
2030 han salido adelante en
el Pleno municipal gracias al
apoyo del grupo socialista,
mientras que Vox y Con Pode-
mos-IU han votado en contra.

El portavoz del Gobierno
popular, Juan Bueno, ha ex-
plicado la necesidad de traer
de nuevo la modificación pre-
supuestaria referida a Con-
tursa, y “traerla conjunta-
mente, como lo hicimos en el
anterior pleno, con el plan de
viabilidad, porque entende-
mos que están profundamen-
te unidas”.

Según Bueno, “no es una
inyección para pagar lo que le
corresponde a Contursa, era
lo que tenía que pagar a Con-
tursa ya el Ayuntamiento y
que por problemas técnicos
jurídicos con los contratos
programas y convenios, nos
veíamos en la necesidad de
ajustar de la forma que lo es-
tamos haciendo”.

Desde el grupo socialista,
la portavoz adjunta, Sonia
Gaya, ha defendido que Con-
tursa “hace que se dinamice
la economía turística en la
ciudad y ha hecho que la ciu-
dad mueva 150 millones de
euros”, es decir, “al final esta-

mos hablando de dinamizar
un sector concreto, que es el
objetivo”, ha apuntado.

Ha señalado “que hay que
garantizar la sostenibilidad
financiera de la empresa, que
es una empresa pública, y es
nuestra obligación como Go-
bierno, por supuesto, y como
miembros del Consejo de Ad-
ministración, los grupos que
ahí estamos” pero ha exigido
“tener un seguimiento abso-
luto de lo que ocurre con este
plan de viabilidad”. 

En cuanto al plan de viabi-
lidad, Bueno, ha detallado
que se compone de cuatro lí-
neas de actuación fundamen-
tales. “La primera es incre-
mento y optimización de la
actividad mercantil, lo que
supone trazar un plan comer-
cial para aumentar los ingre-
sos de explotación. Una se-
gunda línea de actuación,
que es la racionalización de
los gastos estructurales, ce-
ñirnos a lo necesario para el
correcto funcionamiento de

la sociedad. Una tercera línea
de actuación, que es la racio-
nalización de los gastos desti-
no Sevilla, para planificar las
acciones de promoción turís-
tica y rentabilizar los servi-
cios prestados. Y, por último,
una cuarta línea, que es un
plan de inversiones, que es
mejorar las instalaciones pa-
ra aumentar la eficacia y la
eficiencia de las mismas”.

Tanto Bueno como el con-
cejal socialista Francisco
Páez han defendido la profe-

sionalidad de los trabajado-
res de Contursa, y éste último
ha considerado que “había
que estar ahí para apoyarles y
para sacar de ese bache a la
empresa”.

Del lado contrario, los gru-
pos Con Podemos-IU y Vox
han rechazado la modifica-
ción presupuestaria y tam-
bién el plan de viabilidad re-
pitiendo los argumentos que
ya expresaron en el anterior
pleno que tumbó las dos pro-
puestas.

Un momento de la sesión plenaria ordinaria celebrada ayer en el Ayuntamiento de Sevilla. CT

DEBATE___Bueno defiende la necesidad de ajustar las cuentas de la sociedad  EXIGENCIA___Gaya
pide tener un seguimiento del plan CONTRARIOS___Vox y Con Podemos IU vuelven a rechazarlos

SEVILLA | El Ayuntamiento ha
aprobado este jueves en ple-
no el documento definitivo de
la ordenanza de edificación
de la barriada de El Gordillo,
herramienta urbanística gra-
cias a la cual será posible que
"casi 400 familias regularicen
y legalicen" sus viviendas y
construcciones.

En concreto, ha sido apro-
bado con la abstención de
Con Podemos-IU y el apoyo
del Gobierno local del PP, el
PSOE y Vox, el documento de-
finitivo de la Ordenanza Mu-
nicipal de Edificación del
Área de transferencia de
Aprovechamiento del ARI-
DMN-06 de la barriada de El
Gordillo, en el distrito Norte.

El concejal de Urbanismo,
el popular Juan de la Rosa, ha
explicado que este instru-
mento de planificación está
destinado a "dotar a la zona"
de El Gordillo de normas "es-
pecíficas" de urbanismo "en
tanto se solventa" el plan es-
pecial de reforma interior de
este entorno que estipula el
vigente PGOU de 2006.

Esta operación transitoria,
según ha señalado, está am-
parada por la Ley Lista y y da
respuesta a "una reivindica-
ción histórica" de los vecinos
de El Gordillo, que se remonta
"a 2006". "Se permite legali-
zar las edificaciones y casas
de casi 400 familias, con am-
paro legal y urbanístico para
472 parcelas de El Gordillo
hasta reformar el plan espe-
cial de reforma interior que
regula el PGOU", ha destaca-
do De la Rosa.

Aprobada la
ordenanza de
edificación
de El Gordillo

■ ■ El portavoz del Grupo
socialista, Antonio Muñoz, ha
acusado al alcalde José Luis
Sanz, de “contradicciones y
ambigüedad” respecto al
futuro de la dehesa de
Tablada, que ahora mismo
está calificada por sentencia
como suelo no urbanizable e
inundable, respondiendo el
regidor que “no es una
prioridad en este momento
ningún desarrollo”, porque “no
es un debate que esté sobre la
mesa” del Gobierno local o de
cualquiera de las instancias del
Consistorio.

La “ambigüedad”
sobre Tablada

Apunte
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PULMÓN VERDE Q ieren que sea un parque VIOLENCIA DE GÉNERO Las denuncias han aumentado casi un 20% POLÍGONO SUR

La secretaria de Mujer e Igualdad de CCOO de Sevilla, Pepa Bermudo, en la presentación del informe. CCOO

Sevilla  | Local

SEVILLA | CCOO ha alertado de
la “radicalización del machis-
mo” en respuesta al auge del
feminismo y pide más recur-
sos para combatir la violencia
de género en Sevilla. Así lo ha
manifestado la secretaria de
Mujer e Igualdad de CCOO de
Sevilla, Pepa Bermudo, tras
presentar el informe del sin-
dicato con motivo del Día In-
ternacional para la Elimina-
ción de la Violencia contra las
Mujeres, que se conmemora
el próximo 25 de noviembre.

“Este año, en Sevilla hemos
tenido que lamentar el asesi-
nato de Amparo, vecina del
barrio de Pino Montano, que
vivía con su asesino. Desde
que se cuentan las víctimas
mortales, en esta provincia
han sido asesinadas 48 muje-
res como consecuencia de la
cara más trágica de la violen-
cia machista”, ha señalado
Bermudo.

Además, las denuncias por
violencia de género aumenta-
ron casi en un 20% durante
2023 y, en el primer trimestre
de 2024, ya se han registrado
1.719 denuncias. El sistema
VioGen tiene registradas
5.443 mujeres sevillanas, 61
de ellas en riesgo alto. 

Bermudo ha apuntado que
“con estas cifras, no se en-
tiende que solo 40 de los 106
municipios de la provincia
tengan este sistema. Es ur-
gente que las administracio-
nes competentes hagan un
esfuerzo para extenderlo a to-
das las localidades, además
de animar a las mujeres a de-
nunciar cualquier situación
de violencia machista que se
encuentre”.

A pesar de estos datos, “so-
lo existe registro de 24 contra-
tos bonificados durante el
año 2023, y cinco en lo que lle-
vamos de 2024”. Con respecto

a las ayudas para cambio de
residencia, se dieron 26 en
2023 y solamente 17 hasta ju-
nio de 2024. Bermudo ha re-
cordado que existen otros ti-
pos de violencia además de la
física, como son la psicológi-
ca, la económica o la violen-
cia sexual, “que afectan a las
mujeres, pero también a su
entorno, a sus ascendientes y
a sus descendientes”.

Asimismo, también señala
que “el acoso sexual y por ra-
zón de sexo son las expresio-
nes que la violencia machista
tiene en los centros de trabajo
y, por lo general, es una vio-
lencia invisible”, por lo que
“muchas mujeres no denun-
cian por miedo a perder el
empleo y por no tener apoyo
suficiente”. Pero desde CCOO
“animamos a que acudan al
sindicato para que podamos
abrir los protocolos para pre-
venir este tipo de violencia”.

CCOO pide recursos ante la
radicalización del machismo

Multa y
alejamiento
por
amenazar a
un médico

SEVILLA | La Consejería de Sa-
lud y Consumo ha informado
de que el Juzgado de Instruc-
ción 7 de Sevilla ha condena-
do a una multa de 300 euros a
un paciente por un delito leve
de amenazas a un médico de
familia del centro de salud
Polígono Sur.

“Los hechos tuvieron lugar
el pasado mes de febrero,
cuando este paciente acudió
al centro de salud y exigió ser
atendido preferentemente y
que se le proporcionara un
medicamento concreto, sin
tener cita previa. El médico,
que estaba pasando consulta,
le pidió que esperara su tur-
no. Otra doctora lo revisó y
comprobó que no tenía nece-
sidad alguna de obtener ese
medicamento. En ese mo-
mento, aumentó el nivel de
agresividad del usuario, que
comenzó a proferir amenazas
contra el médico que le pidió
que esperara asegurando
que, según recoge la senten-
cia, le iba a partir las piernas,
que volvería con su herma-
no”, incluyendo además in-
sultos contra el profesional,
según la Consejería.

El Juzgado impone al acu-
sado la pena de dos meses de
multa con cuota diaria de cin-
co euros y costas. En caso de
impago cumplirá un día de
privación de libertad por cada
dos cuotas diarias no satisfe-
chas. Además, le impone la
prohibición de aproximarse a
la víctima a una distancia de
50 metros y comunicarse du-
rante el plazo de seis meses.

SEVILLA | El colectivo vecinal
Pulmón Verde, que impulsa
desde hace años la recupera-
ción como zona verde del so-
lar municipal vacío enclava-
do entre las calles Arrayán y
Divina Pastora, ha celebrado
este jueves una concentra-
ción en el enclave, para recla-
mar al Ayuntamiento, gober-
nado por José Luis Sanz (PP),
que desista de su idea de
“vender estos suelos” y que
los destine a parque público.

El colectivo expone que lle-
va ya “varios años reivindi-
cando la creación de un espa-
cio verde en el gran solar mu-
nicipal existente entre las ca-
lles Arrayán y Divina Pasto-
ra”, rememorando que el 23
de junio de 2022, el pleno del
Ayuntamiento aprobaba por
unanimidad una moción en
pro de dedicar los suelos a di-
cho destino de parque, vota-
ción que contó con el apoyo
del PP, según señala el colec-
tivo.

“El barrio entero quiere y
va a luchar por un parque; pa-
ra las familias, la infancia, y

para sus mayores. Un parque
con horario de cierre y aper-
tura adecuado para evitar
usos deplorables, y con el
oportuno mantenimiento pa-
ra que sea un parque tranqui-
lo, limpio y seguro. Ése es
nuestro pulmón barrial: ver-
de, seguro y limpio”, señala
la asociación defendiendo
que se trata de un asunto al-
canzado por “consenso”.

El alcalde ha expuesto de
su lado que el documento de
plan municipal del suelo, con
propiedades a enajenar por el
Consistorio, en el que figura-
ría esta parcela municipal, es-
tá en fase de “borrador” y aún
no ha sido aprobado, preci-
sando que esta finca “siem-
pre ha estado incluida” en di-
cho plan.

Pero en cualquier caso, ha
asegurado que “no se hará
nada en ese solar sin el con-
senso con los vecinos, tampo-
co venderlo”, manifestando
que “aunque esté incluido en
el plan, eso no quiere decir
que se vaya a vender sin con-
senso vecinal”.

Los vecinos de
Arrayán piden
que el solar no
se venda
AYUNTAMIENTO___El alcalde insiste
en que no se hará nada sin el
consenso vecinal, tampoco venderlo



Moreno propone
celebrar el
Debate de la
Comunidad el 11
y 12 de diciembre

SEVILLA. EFE | El presidente de
la Junta de Andalucía, Juan-
ma Moreno, propuso ayer al
Parlamento andaluz la cele-
bración del debate sobre el
estado de la comunidad los
próximos días 11 y 12 de di-
ciembre.

En su cuenta de la red so-
cial X, Moreno dijo que tras
la dana que afectó a la comu-
nidad andaluza hace unas
semanas “es momento de ha-
cer balance y dar un nuevo
impulso a Andalucía”.

El presidente andaluz se-
ñaló que este debate sobre el
estado de la comunidad de-
bería hacerse “sin frentismos
ni confrontaciones estéri-
les”, y abogó por seguir
apostando por “la vía anda-
luza para avanzar”.

El debate sobre el estado
de la comunidad del pasado
año se celebró el 29 de no-
viembre de 2023, en el que
Moreno apostó por la colabo-
ración permanente con la so-
ciedad andaluza que ha sido
“la que ha permitido alcan-
zar acuerdos y alianzas en
prácticamente todas las áre-
as de gobierno”.

Moreno destacó entonces
los problemas de la falta de
agua y la infrafinanciación
autonómica que cada año
resta 1.100 millones y resta la
capacidad de Andalucía pa-
ra poder crecer y mejorar los
servicios esenciales.

PARLAMENTO

Actualidad EN PINOS PUENTE

Detenido por posible
vinculación con el
atentado a Vidal-Quadras

ANDALUCÍA
La Policía Nacional ha detenido a un hombre en Pinos
Puente (Granada) por su presunta vinculación con el
atentado que en noviembre de 2023 sufrió el exdirigente
del PP en Cataluña y fundador de Vox Alejo Vidal-Qua-
dras, según fuentes policiales. La detención se produjo el
martes en coordinación con la Audiencia Nacional.

PARLAMENTO Antonio Sanz compareció ayer en comisión parlamentaria para informar sobre las actuaciones judiciales

El consejero de la Presidencia, Antonio Sanz. EFE/ RAÚL CARO/ ARCHIVO

SEVILLA. EFE | La Junta de Anda-
lucía tiene procedimientos
abiertos por la diferentes vías
para reclamar, en estos mo-
mentos, un importe superior
a 455 millones de euros de
manera directa sobre lo de-
fraudado por los ERE falsos,
pero teniendo en cuenta que
aún existe un centenar de
causas abiertas y resta aún
cuantía por reclamar.

El consejero de Presiden-
cia, Interior, Diálogo Social y
Simplificación Administrati-
va, Antonio Sanz, compareció
ayer en comisión parlamenta-
ria para informar sobre actua-
ciones judiciales para recla-
mar dinero público defrauda-
do, y dijo que desde el punto
de vista de la responsabilidad
civil, la Junta tiene reservada
la totalidad de la cuantía de-
fraudada como consecuencia
de todo el resto de procedi-
mientos del caso de los ERE.
“Todo ello incluido el proce-
dimiento específico, donde la
Junta siempre se reservó la ac-
ción civil. Y también en la vía
del Tribunal de Cuentas, en la
que hemos reclamado los
más de 700 millones defrau-
dados”, señaló Sanz, quien
añadió que se había acudido
a la vía administrativa, penal
y a la contable a la vista de las
irregularidades detectadas.

Sanz, que indicó que para

el Gobierno de Juanma More-
no el dinero público “es sa-
grado”, se comprometió a ha-
cer “lo posible y lo imposible”
para recuperar “hasta el últi-
mo céntimo defraudado” en
el caso de los ERE, y ha añadi-
do que la cuantía de los de-
fraudado está fijada por la
sentencia del Supremo en
más de 700 millones.

Hasta la fecha se han tra-
mitado más de 244 revisiones
de oficio en ayudas a empre-

sas y el importe que ha sido
reintegrado en la hacienda de
la Junta asciende a más de
20,5 millones de euros, canti-
dad que incluye los pagos que
se han acordado como frac-
cionados, según explicó el
consejero. Además, con oca-
sión de la novación de las pó-
lizas producidas desde la en-
trada en vigor del decreto ley
4/2012 se trató de recuperar el
importe de las comisiones
abonadas a entidades media-

doras en la cantidad que ex-
cediese del 2,6 por ciento se-
ñalado por la Dirección Gene-
ral de Seguros como importe
medio del mercado.

No obstante, la resolución
administrativa dictada a tal
efecto fue impugnada por las
compañías aseguradoras y el
TSJA dictó una sentencia que
propició la inadmisión de los
recursos de casación.

Respecto al procedimiento
específico, Sanz dijo que, tras

la decisión del Tribunal Cons-
titucional de estimar parcial-
mente los recursos de los
exaltos cargos socialistas, el
Gobierno andaluz está a la es-
pera de la decisión de la Au-
diencia para conocer las nue-
vas sentencias.

La Junta ha recabado la
responsabilidad civil, actual-
mente en 287,79 millones de
euros y se han dictado sen-
tencias que reconocen prácti-
camente 20 millones de eu-
ros, al tiempo que se han
planteado demandas por res-
ponsabilidad contable que se
cuantifican de manera des-
granada. 

Concretamente, en 53,19
millones de euros las actua-
ciones relativas a las ayudas
sociolaborables; 51,85 millo-
nes en las ayudas a empresas;
85 millones en las ayudas a
empresas; y 64,36 millones de
euros en las de sobrecomisio-
nes.

“Seguiremos agotando to-
dos los cauces posibles pre-
vistos en el ordenamiento ju-
rídico”, ha apuntado Sanz,
quien ha destacado también
que un hándicap importante
es que hay sentencias que no
son firmes, por lo que resulta-
ría “atrevido” saber cuánto se
va a recuperar de manera de-
finitiva, a lo que hay que aña-
dir las cien piezas pendientes.

La Junta tiene litigios abiertos por los que
reclama 445 millones de los ERE falsos
PROMESA__ El Gobierno andaluz se compromete a hacer “lo posible e imposible” para recuperar
“hasta el último céntimo defraudado” de los 700 millones fijados por la sentencia del Supremo
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NARCOTRÁFICO Tras el intento de la patrullera ‘Río Guadiana’ de dentificar a los ocupantes de estas embarcaciones en el Cabo de Gata

Jucil insiste en denunciar la falta de medios
tras un incidente con 11 narcolanchas
ALMERÍA. EFE | La Asociación Pro-
fesional Justicia para la Guar-
dia Civil (Jucil) denunció ayer
la falta de medios de este cuer-
po en la costa andaluza, tras
un incidente protagonizado
este miércoles por la patrullera
Río Guadiana al perseguir sin
éxito a once narcolanchas en el
Cabo de Gata.

Según indica en una nota,
dicha embarcación intentó

identificar a los ocupantes de
estas narcolanchas, que se ha-
bían refugiado del temporal en
la Punta de la Polacra, “tal co-
mo pudieron observar nume-
rosos testigos desde la costa”.

“Sin embargo, las limitacio-
nes técnicas de la embarcación
impidieron que pudiera res-
ponder con eficacia, permi-
tiendo que las mafias escapa-
ran con total impunidad, in-

cluso tras caer al agua dos tri-
pulantes de una de las embar-
caciones ilegales. La patrullera
Río Guadiana se encuentra en
servicio, pero con restricciones
operativas debido al desgaste
por uso intensivo y falta de
mantenimiento adecuado”,
asegura.

Desde la Comandancia de
Almería se ha confirmado a
EFE que existió un “incidente”

entre esta patrullera y unas
“embarcaciones de alta veloci-
dad” que utilizaban el entorno
del Cabo de Gata como refugio.

Precisa que durante la inter-
vención de la 'Río Guadiana'
cayeron al mar dos ocupantes
de una de las lanchas, por lo
que los guardias civiles tiraron
al mar salvavidas e iniciaron
una maniobra de rescate.

Además aclara que fue en

mitad de esta maniobra cuan-
do una de las narcolanchas se
aproximo a una “velocidad de
vértigo” para intentar rescatar
a los accidentados, por lo que
los guardias de la patrullera
decidieron no intervenir para
no arriesgar la vida de los hom-
bres en el agua o de cualquiera
de estas embarcaciones.

Aunque, según la Coman-
dancia, se evitó así un “mal
mayor”, los agentes tomaron
datos suficientes como para
tratar de identificar a los impli-
cados en el incidente.

El secretario de Comunica-
ción y portavoz de Jucil, Agus-
tín Leal, ha señalado que este

episodio confirma las adver-
tencias de la asociación: “Jucil
ha denunciado una y otra vez
la falta de medios y de perso-
nal de la Guardia Civil y cómo
este hecho fortalece a las ma-
fias del narcotráfico que actú-
an desde hace años en esta zo-
na. La realidad es evidente:
nuestras embarcaciones están
desfasadas, son lentas y no
pueden hacer frente a las nar-
colanchas modernas, rápidas
y bien equipadas que emplean
las mafias”. La asociación pro-
fesional subraya que este inci-
dente refleja la debilidad es-
tructural del dispositivo de vi-
gilancia en Andalucía.
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CASO KOLDO El presidente, Pedro Sánchez, defiende que todo lo declarado por este empresario es “falso”

MADRID. EFE/REDACCIÓN | El líder
de la oposición, Alberto Nú-
ñez Feijóo, ha abierto la puer-
ta a presentar una moción de
censura al ponerse a disposi-
ción de los socios de Pedro
Sánchez para “abrir una nue-
va etapa”, después de que el
comisionista Víctor de Alda-
ma haya acusado al PSOE y al
Ejecutivo de prácticas corrup-
tas. Sin embargo, el jefe del
Ejecutivo, Pedro Sánchez, de-
fendió que todo lo declarado
por este empresario es “falso”
y que el suyo es un Gobierno
“limpio”, mientras retó a Fei-
jóo al apuntar que una moción
de censura sería una buena
oportunidad para que plante-
ara una alternativa de Gobier-
no, que “a día de hoy no se co-
noce”. “Las declaraciones de
un presunto delincuente en
prisión preventiva, que ha sa-
lido para testificar ante la Au-
diencia Nacional me merece el
crédito que tiene: ninguno.
Tendrá que ser el señor De Al-
dama quien pruebe esas insi-
nuaciones y esas acusacio-
nes”, dijo Sánchez ante los pe-
riodistas.

Entre otras acusaciones, el
presunto comisionista del ca-
so Koldo declaró ayer ante el
juez que pagó 400.000 euros
en efectivo al exministro de
Transportes José Luis Ábalos y
250.000 a su entonces asesor
Koldo García, y que hizo llegar
otros 15.000 euros al secreta-
rio de Organización del PSOE,
Santos Cerdán.

Gobierno, pero si alguno de
los socios quiere acabar con
todo esto, que sepa que estoy
a disposición para abrir una
nueva etapa en nuestro país”.

Feijóo no acxeptó pregun-
tas de los periodistas y no con-
cretó si su ofrecimiento se tra-
duce en una posible moción
de censura. Respecto a una
posible ronda de contactos
entre los socios de Sánchez, la
número dos del PP, la secreta-
ria general, Cuca Gamarra dijo
que la pelota está en el tejado
de los aliados del Gobierno y
agregó: “que hablen”.

El empresario Víctor de Aldama, en una imagen de archivo. EFE/ MIQUEL A. BORRÀS

Podemos
pacta con
Sánchez un
impuesto
energético

MADRID. EFE | El Congreso apro-
bó ayer la transposición de la
directiva europea que regula
un tipo mínimo del 15 % para
las multinacionales y el pa-
quete fiscal del Gobierno, que
incluye medidas como los im-
puestos a la banca y los vapea-
dores o una subida de la fisca-
lidad del tabaco. Tras semanas
de duras negociaciones y vetos
cruzados, que llegaron a poner
en peligro una norma que pre-
vé recaudar 8.000 millones, el
proyecto de ley resultó aproba-
do por 178 votos a favor (PSOE,
Sumar, ERC, Bildu, Junts, PNV,
Podemos, BNG y CC) frente a
171 votos en contra y pasa aho-
ra al Senado, donde continua-
rá su tramitación.

Hasta la misma mañana de
ayer, Podemos mantenía su in-
tención de votar en contra, lo
que hubiera hecho decaer la
ley, y solo cambió su posición
tras cerrar un acuerdo con el
PSOE para impulsar un im-
puesto para las energéticas.

Podemos ha anunciado un
acuerdo con el PSOE para im-
pulsar un proyecto de ley que
regule el impuesto a las ener-
géticas, lo que ha generado
cierto malestar en el PNV, que
no había sido informado, a di-
ferencia de otros grupos como
Bildu.

El proyecto de ley aadapta la
regulación nacional del tipo
mínimo del 15 % para las mul-
tinacionales a la directiva eu-
ropea, una transposición que
ya va con retraso, lo que ha lle-
vado a la Comisión Europea a
abrir expediente a España.

Aldama le asegura al juez que pagó400.000 euros
a Ábalos, 200.000 a Koldo y 15.000 a Santos Cerdán
POR CORRUPCIÓN__ El líder de la oposición, Alberto Núñez Feijóo, abre la puerta a presentar una
moción de censura al ponerse a disposición de los socios del Gobierno para “abrir una nueva etapa”

El apunte

■ ■ Víctor de Aldama, que
fue cónsul honorario de
Oaxaca (México), relató las
gestiones con relación a un
viaje oficial en febrero de 2019
de José Luis Ábalos en el que
se firmó un convenio con la
empresa pública Ineco,
continúan las fuentes. De
acuerdo con su versión, un día
antes de ese viaje, Ábalos y su
exasesor le pidieron ir a un
acto del PSOE porque Pedro
Sánchez quería
supuestamente conocerle. Ahí
se hicieron una foto y el
presidente le agradeció lo que
estaba haciendo, según dijo.

Implica a Sánchez
en la visita de Delcy

FISCALIDAD

La CPI dicta orden de
arresto contra Netanyahu
LA HAYA. EFE | La Corte Penal In-
ternacional (CPI) emitió
ayer órdenes de detención
contra el primer ministro is-
raelí, Benjamin Nentayahu,
y su exministro de Defensa
Yoav Gallant, como máxi-
mos responsables de la co-
misión de crímenes de gue-
rra y lesa humanidad en la
Franja de Gaza al menos
desde el 8 de octubre del
año pasado.

Los jueces también apro-
baron la orden de arresto
contra Mohammed Deif, un
alto cargo de Hamas consi-
derado jefe de su ala militar,
aunque Israel ya lo declaró
muerto en un ataque israelí
el pasado junio contra la
Franja, un fallecimiento que
nunca fue confirmado por el
grupo islamista, ni tampoco
le ha sido posible hacerlo a
la fiscalía del tribunal.

INVASIÓN RUSA Putin advierte empleará armas contra países que permitan atacar Rusia ISRAEL-PALESTINA  Por crímenes de guerra

Putin confirma el ataque a Ucrania con un
misil balístico hipersónico sin carga nuclear
MOSCÚ. EFE | El presidente ruso,
Vladímir Putin, confirmó
ayer el ataque ruso a Ucrania
con un misil balístico hiper-
sónico sin carga nuclear y
afirmó que Moscú se reserva
el derecho a usar su arsenal
contra instalaciones milita-
res de países que permiten a
Kiev usar sus misiles para
golpear territorio ruso.

Se trata de un misil de al-

cance medio Oreshnik, que
fue lanzado contra una insta-
lación del complejo militar-
industrial de Ucrania, expli-
có Putin en un mensaje a la
nación emitido por la televi-
sión pública.

“En respuesta al uso de ar-
mas de largo alcance esta-
dounidenses y británicas, el
21 de noviembre de este año,
las Fuerzas Armadas rusas

lanzaron un ataque combina-
do contra una de las instala-
ciones del complejo militar-
industrial de Ucrania”, seña-
ló el líder ruso.

El jefe del Kremlin aseguró
que el Ejército ruso alertará a
la población civil ucraniana
del empleo de los Oreshnik
“por motivos humanitarios”
y porque “a día de hoy no hay
medios para contrarrestar

esas armas”.
El mandatario ruso afirmó

que Rusia se reserva el dere-
cho a emplear sus armas con-
tra instalaciones militares de
países, que permiten el uso
de sus misiles contra territo-
rio ruso. “En caso de una ma-
yor escalada en Ucrania”,
continuó, Moscú responderá
de manera “decisiva y recí-
proca”.

Otro supuesto receptor de
dinero fue el jefe de gabinete
de la ministra María Jesús
Montero, Carlos Moreno, por
el aplazamiento de una deuda
fiscal. El exasesor de Ábalos
habría pedido tener “un deta-
lle” con él y le abonó, a través
de Koldo García, 25.000 euros
en un sobre en una cafetería
debajo del Ministerio. Tam-
bién Koldo, según su versión,
habría pedido 50.000 euros
para el entonces presidente
canario, Ángel Víctor Torres,
pero De Aldama se negó y lle-
gó a decir en una ocasión que

no era el Banco de España. Al-
gunos pagos, según dijo, se
los abonaba al hermano de
Koldo García, que viajaba a la
República Dominicana a reco-
ger el dinero, aunque también
manifestó que llevó dinero al
Ministerio de Transportes.

De Aldama relató que “to-
dos” sabían que él mediaba en
los contratos, pero que Ába-
los, que está investigado en el
Tribunal Supremo, daba las
instrucciones, y le ha dibuja-
do como una persona de con-
fianza de Pedro Sánchez.

El juez de la Audiencia Na-

cional Santiago Pedraz acordó
acordó ayer mismo poner en
libertad al empresario, tras
declarar que pagó comisio-
nes, atendiendo así la petición
del empresario, y acordó me-
didas cautelares: la retirada
del pasaporte y la obligación
de que comparezca semanal-
mente ante el juzgado

En reacción a su declara-
ción, el presidente del PP sos-
tuvo que la corrupción toca
“de lleno” al Gobierno y se ha
dirigido a los socios de Sán-
chez: “Es evidente que no ten-
go los votos para acabar con el
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Sagrario Ortega
MADRID. EFE

E l 70 por ciento de las embarcacio-
nes de más de 500 toneladas son
ilegalmente desguazadas en paí-
ses en vías de desarrollo como

Bangladés, India o Pakistán. Sale más
barato, pero las consecuencias negativas
para el medioambiente, la salud y los de-
rechos de los trabajadores son incalcula-
bles.

Se conoce como shipbreaking y es el
desmantelamiento de buques en desuso
u obsoletos en instalaciones en países co-
mo los citados o también Turquía. Pero el
método de reciclaje de estas grandes em-
barcaciones se lleva a cabo en muchas
ocasiones en condiciones irregulares.

Una situación que preocupa en Euro-
pa, como se puso de manifiesto reciente-
mente en unas jornadas formativas cele-
bradas en Bilbao desarrolladas por el IM-
PEL, una red europea de expertos consti-
tuida para garantizar la aplicación co-
rrecta de las normativas medioambienta-
les.

En las actividades del IMPEL participa
habitualmente el Servicio de Protección
de la Naturaleza de la Guardia Civil (SE-
PRONA), como hizo en las jornadas de
Bilbao, con la intervención de 35 expertos
de diferentes países, entre ellos de la
ONG Shipbreaking Platform, que está re-
alizando un estudio para análisis de ries-
gos, con uso también de la inteligencia
artificial, a fin de poder identificar el tras-
lado ilícito al sudeste asiático de buques
en el final de su vida.

Así lo explica el capitán Javier Balsalo-
bre, de la Unidad Central Operativa de
Medio Ambiente (UCOMA) del SEPRONA
en el País Vasco, quien participó en esas
jornadas formativas.

La disponibilidad de terrenos a buen
precio y de mano de obra barata atrae a
empresas dedicadas al desguace hacia
esos países del sudeste asiático, pero el
shibreaking se hace sin las medidas ne-
cesarias de protección ambiental y de la
salud de los trabajadores.

El capitán recuerda que los barcos des-
mantelados en esas zonas van desde pe-
troquímicos y cargueros hasta buques de
guerra o yates. Y su proceso de reciclaje
debería tener en cuenta que algunos con-
tienen materiales peligrosos como
amianto, sustancias tóxicas y metales pe-
sados. 

Y esos materiales peligrosos deben re-
lacionarse en un documento o inventa-
rio, algo muy importante a la hora de des-
contaminar correctamente el buque
cuando llega al final de su vida.

El desguace ilegal de barcos de gran
tonelaje o como lo barato sale caro

Actualidad   | España  | Mundo

A FONDO

‘SHIPBREAKING’___El 70 % de los de más de 500 toneladas son ilegalmente desguazados en países como Bangladés,
India o Pakistán con consecuencias negativas para el medioambiente, la salud y los derechos de los trabajadores

Durante las jornadas se comentó que
desde Europa, y también desde España,
salen barcos para ese desguace ilegal. No
es fácil comprobarlo o preverlo, subraya
el capitán del UCOMA del País Vasco,
porque las triquiñuelas de los propieta-
rios lo obstaculizan.

En ocasiones, los barcos portan bande-
ra de países como Trinidad y Tobago e, in-
cluso, de otros que ni siquiera tienen
mar, porque en ellos la legislación para el
desguace es más laxa.

Y para no desmantelarlo en España o
en otros países europeos, donde existen
empresas legales para el desguace de los
barcos con total garantía, los propieta-
rios de las embarcaciones declaran que
zarpan hacia un lugar concreto para
transportar mercancía, pero ya en aguas
internacionales lo dirigen hacia esas ins-
talaciones del sudeste asiático.

Demostrar esto no es fácil, recalca este

investigador del SEPRONA. Lógicamen-
te, el propietario no ha pedido autoriza-
ción previa para el desmantelamiento.
Puede haber indicios que lleven a sospe-
char de esta actividad ilegal, como que el
barco haya cambiado de bandera dos ve-
ces en un mes, que se haya vendido a una
empresa que ya ha desguazado otros bar-
cos y que, a su vez, se lo vende a una ter-
cera.

En España existen dos instalaciones de
reciclado de buques, una en Barakaldo
(Bizkaia) y otra en el puerto El Musel, en
Gijón (Asturias), las cuales pueden verse
afectadas económicamente porque el
traslado y gestión irregular de los buques
al final de su vida útil en centros no auto-
rizados supone una situación de compe-
tencia a precios muy inferiores.

Métodos de desmantelamiento
Existen varios métodos para el desman-

telamiento de barcos, que varían en fun-
ción de la infraestructura disponible, la
tecnología utilizada y las regulaciones lo-
cales, explica el capitán.

Uno de los más comunes es el desman-
telamiento en seco, que consiste en llevar
el barco a un astillero donde es apoyado
en tierra y desmantelado pieza a pieza.
Este método permite un control más efec-
tivo de los residuos generados y es más
seguro para los trabajadores.

Pero si se hace en esos países asiáticos,
lo más habitual es que se proceda con el
método conocido como beaching, es de-
cir se atraca o encalla directamente sobre
una playa y, sin medidas de prevención
de la contaminación al medioambiente
ni sistemas de seguridad, se procede a su
desmantelamiento mediante técnicas
mecánicas rudimentarias.

Otra forma de desmantelamiento es en
el agua, con plataformas flotantes. Es
menos común y se usa en ocasiones para
barcos que no pueden ser remolcados
hasta la costa. Se lleva a cabo por centros
autorizados especializados y, normal-
mente, de forma regular y cumpliendo la
normativa. ■

Van desde
petroquímicos
y cargueros
hasta buques
de guerra o
yates y su
proceso de
reciclaje
debería tener
en cuenta que
algunos
contienen
materiales
peligrosos
como
amianto,
sustancias
tóxicas y
metales
pesados

‘‘
Además las
instalaciones de
reciclado de
buques
autorizadas se
ven afectadas
porque el
traslado y
gestión
irregular de los
buques al final
de su vida útil
en centros no
autorizados
supone una
situación de
competencia a
precios muy
inferiores

REDACCIÓN | El desguace irregular puede
tener un impacto en la salud de los tra-
bajadores debido a la exposición a mate-
riales tóxicos y peligrosos, como enfer-
medades respiratorias, problemas en la
piel y mayor riesgo al cáncer. Pero no so-
lo eso, el shipbreaking sin garantías
puede causar un daño significativo al
medioambiente, ya que los productos
químicos peligrosos pueden filtrarse al
suelo y a las aguas.

Los expertos están preocupados tam-
bién por la vulneración de los derechos
humanos de esa práctica ya que son mu-
chos los trabajadores migrantes explota-
dos por esas empresas, con salarios ba-
jos y condiciones laborales infrahuma-
nas. El papel del SEPRONA para trans-
formar el shipbreaking en un proceso se-
guro, justo y sostenible es esencial, co-
mo lo es la colaboración entre países y el
desarrollo de normativas más estrictas,
concluye el capitán. ■          

Negativos efectos
ambientales y
vulneración de los
derechos humanos

Zona de desguace de buques en el sudeste asiático. EFE
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Extra TEATRO MUSICAL

El musical ‘Gypsy’ se
verá en Madrid desde
el 7 de febrero

REDACCIÓN | El cuarto musical dirigido por Antonio Banderas, Gypsy,
se verá a partir del próximo 7 de febrero en el Teatro Apolo de Ma-
drid, tras su estreno el pasado 17 de octubre en el Teatro del Soho
de Málaga, donde permanecerá en cartelera hasta el 12 de enero.
'Gypsy' es un musical basado en las memorias de la artista de bur-
lesque Gypsy Rose Lee.

ciertos por toda España y el
inicio de la gira 35 años de
Agropop que ya tiene bastan-
tes conciertos contratados
para el año que viene.

Este arranque, explica, “va
a ser una fiesta donde va a ha-
ber mucho audiovisual, por-
que vivimos en un mundo de
pantallas, y vamos a tener
unos invitados de lujo como
Raimundo Amador, Pablo
Carbonell y La Maui, entre
otros; vamos a estar muy bien
rodeados y va tener una curva
rítmica y emocional muy alta
para que la gente salga de allí
borracha de música y de buen
rollo”.

En cuanto a la gira comple-
ta cree que “va a ser de mucha
alegría, de muchos recuerdos
y que va a sentar muy bien a
la mayoría de la gente”, que
va a seguir disfrutando con
ese estilo propio, el “agro-
pop”, que intenta “mezclar el
buen rollo y buena música”.

“Nosotros bebemos un po-
co del rock, del reggae o del
flamenco, y eso lo mezclamos
en temas como Bolillón, Y tú
de quien eres, Por las calles
de Chicago o En la Moto, que
es prácticamente heavy; eso
hace que los conciertos sean
muy variados, para todos los
gustos, tanto rítmica como
melódicamente paseamos
por muchos caminos, hace-
mos conciertos muy variados
y que están hecho para la am-
plia mayoría del público”,
abunda Pepe Begines. 

MÚSICA Supondrá el final de la gira Agrorock, con 60 conciertos, y estarán acompañados por  Raimundo Amador, Pablo Carbonell y La Maui

Los ‘Chanclas’, dispuestos a celebrar una gran fiesta en Sevilla por sus 35 años de carrera. REPRODUCCIÓN

GRAN FIESTA___Los ‘Chanclas’ celebran hoy su cumpleaños rodeados de amigos con un concierto
especial en el Cartuja Center de Sevilla, con todas las entradas vendidas desde hace tiempo

Laura Ramírez
SEVILLA. EFE | El grupo sevillano
No me pises que llevo chan-
clas, el máximo exponente
del denominado agropop, lle-
va 35 años en la carretera dán-
dolo todo en los escenarios y
sin conocer el “medio gas”
para “alegrar el corazón” de
sus seguidores, en palabras
de su líder, Pepe Begines.

Los Chanclas celebrarán
hoy su cumpleaños con un
concierto especial en el Car-
tuja Center de Sevilla, con to-
das las entradas vendidas ha-
ce tiempo, una gran fiesta en
la que el público saldrá “bo-
rracho de música”, según
promete Begines.

Una celebración en la que
estarán rodeados de amigos
como Raimundo Amador, Pa-
blo Carbonell y Maui, y por la
que se sienten privilegiados,
según Begines, porque se
sienten “muy queridos. El pú-
blico es el culpable de todo
esto”.

Asegura que para mante-
nerse y contar con ese apoyo
incondicional del público pe-
se al paso del tiempo es “muy
importante la humildad y la
salud musical que el grupo lo
demuestra en directo” porque
“la música tiene dos vertien-
tes muy diferentes, una es tu
discografía, lo que tu grabes y

luego están las tablas, que es
donde tú demuestras lo que
sabes”.

Y en este último aspecto,
No me pises que llevo chan-
clas siempre ha procurado,
tal y como remarca Begines,
“darlo todo en el escenario,

no conocemos el medio gas”
desde que nacieron hace 35
años en Los Palacios.

En unos años convulsos,
con una pandemia mundial y
una sucesión de conflictos
bélicos, considera que “una
música que alegre el corazón

y que casi está dentro del gre-
mio de la musicoterapia, se
agradece mucho; creo que es
una de las razones por las que
ahora mismo estamos en un
momento tan potente y tan
bonito”.

Tres décadas y media du-

rante las que también han po-
dido ver cómo ha evoluciona-
do el mundo y la industria de
la música. “Ahora todo es
muy diferente”, señala Begi-
nes, que explica que cuando
empezaron “había, primero,
una criba muy grande. Cuan-
do una compañía se acercaba
a ti y quería grabarte era por
su interés. Nosotros tuvimos
la suerte que se nos acercó
Mano Negra Records de Sevi-
lla, con la que tuvimos tres
discos y después pasamos a
Sony, una multinacional; en-
tonces había un proceso cla-
ro: componer o preparar un
disco, grabarlo, después pro-
mocionarlo y después girar-
lo”.

“Ahora todo ha cambiado
con las redes y la manera de
entender lo que es la indus-
tria, pero yo creo que la ver-
dad de todo la tienen las ta-
blas, nosotros no sé si tendre-
mos muchos seguidores pero
el boca a boca todavía nos
funciona y la gente va en ma-
sa a nuestros conciertos y eso
es lo que nos mantiene vi-
vos”, insiste.

Prueba de ello es que hace
ya semanas están agotadas
las entradas para el concier-
to, que supondrá el final de la
gira Agrorock, en la que este
año han dado unos 60 con-

‘No me pises que llevo chanclas’, 35 años de
‘agropop’ a todo gas alegrando corazones

MÚSICA El galardón  ha sido recibido por la localidad almeriense de Vélez Blanco por sus buenas prácticas y la calidad de su programación

Festival de Música Renacentista y Barroca
premiado como Mejor Festival de España
ALMERÍA. EFE | El Festival de Mú-
sica Renacentista y Barroca de
Vélez Blanco, FestiMUVB, ha
sido reconocido como el me-
jor festival de España en la oc-
tava edición de los Premios a
la creatividad e innovación en
la Música Antigua que conce-
de anualmente la Asociación
de Grupos Españoles de Músi-
ca Antigua, GEMA.

Según una nota de los orga-

nizadores del FestiMUVB, se
ha concedido este galardón
por sus buenas prácticas y la
calidad de su programación a
este festival, que el pasado ve-
rano celebró su 23ª edición
bajo el lema Encuentros en la
música y la cultura de la Edad
Moderna, en la que revisó las
confluencias entre la música
de Europa, Latinoamérica y el
lejano oriente y otros lengua-

jes artísticos. El galardón, que
premia los trabajos y proyec-
tos realizados en 2022 y 2023,
ha sido entregado esta sema-
na en una gala celebrada en el
Ateneo de Madrid en un acto
que contó con el apoyo del IN-
AEM, la SGAE y el Observato-
rio de Creación y Cultura Inde-
pendiente.

La directora del Festi-
MUVB, Cándida Martínez, ha

agradecido la concesión de
este premio, “que reconoce la
larga trayectoria del Festival,
su esfuerzo por ofrecer una
programación de gran cali-
dad, con especial atención al
rico patrimonio musical espa-
ñol y por las buenas prácticas
basadas en una cuidada orga-
nización y atención a músi-
cos, profesorado, alumnado y
público”.

GEMA es la asociación que
reúne al mayor número de
grupos españoles dedicados a
la música histórica, jóvenes y
veteranos, en formaciones vo-
cales e instrumentales gran-
des, medianas y pequeñas, y
con repertorios que abarcan
desde el medioevo hasta el si-
glo XIX. Los grupos asociados
en GEMA destacan por su de-
dicación al repertorio históri-
co y por la recuperación del
patrimonio musical español y
europeo. Muchos de ellos han
sido premiados y reconocidos
dentro y fuera de España
mientras otros empiezan su
andadura con la garantía de

una sólida formación.
El Festival de Música Rena-

centista y Barroca de Vélez
Blanco, dirigido por Cándida
Martínez López, dio sus pri-
meros pasos gracias al empu-
je de la Coral Andrés del Casti-
llo bajo la dirección de Fer-
nando Martínez y Leopoldo
Pérez Torrecillas.

Impulsado desde el princi-
pio por dicha coral, cuenta
con el Ayuntamiento de Vélez
Blanco, la Universidad de Al-
mería (UAL) y la Universidad
Internacional de Andalucía
como entidades organizado-
ras y cuenta con la colabora-
ción de la Junta de Andalucía.
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Abraham Ceballos

Desde el cartel a sus nombres
propios, pasando por el atrac-
tivo de la propia historia, todo
apuntaba a que Asalto al Ban-

co Central no sólo era una de las gran-
des apuestas de Netflix para la tempo-
rada, sino que llegaba para ocupar un
destacado lugar en el podio entre las
mejores series españolas del año. Sin
embargo, el atractivo no va más allá
del envoltorio. Basta el primer capítu-
lo para asumir que estamos ante una
gran trola en la que sólo se salva el di-
seño de producción y la dirección ar-
tística, porque todo lo demás resulta
tan decepcionante como irritante, a
causa de un inconsistente guion de
Patxi Amezcua que, a un lado los ana-
cronismos con los que aborda el ejer-
cicio de la profesión periodística en la
España hace más de 40 años, hace ri-
dículos a muchos de los personajes y
de las situaciones que recrea en su
afán por compaginar realidad y fic-
ción, los hechos y las elucubraciones,
incluso decantándose por las segun-
das, por mucho que quienes han in-
vestigado a fondo los hechos las ha-
yan descartado por completo y por ce-
ñirlas al perfil protagónico del cerebro
de la operación y a su capacidad para
la inventiva.         

La historia, ya deben saberlo, se
centra en el famoso atraco al Banco
Central de Barcelona en mayo de 1981.
El hecho de que apenas habían pasa-
do tres meses del 23F y que los atraca-
dores exigieron la excarcelación de
Tejero para poner a salvo a los casi 200
rehenes, otorgó una enorme relevan-
cia mediática a los hechos, amén de la
trascendencia política, que alcanzó al

nuevo presidente del Gobierno. Todo
eso se sabe, pero la serie lo amplía
desde cuatro puntos de vista: el de
una periodista novata (una María Pe-
draza insoportable), un policía exper-

to en atracos (el otras veces más eficaz
Isak Férriz), el gabinete de crisis (sólo
Tito Valverde no parece disfrazado) y
el líder de los atracadores (Miguel He-
rrán, el único que logra salvar la fun-
ción -insisto, no por malas interpreta-
ciones, sino por un guion que los trata
de manera superficial-).

Ni siquiera el siempre eficiente Da-
niel Calparsoro, capaz de contar con
corrección y ritmo historias de segun-
da fila, parece inspirado en esta oca-
sión, a excepción de los dos últimos

Demasiado envoltorio para una miniserie
tan decepcionante como irritante

Isak Férriz encarna al agente de policía especializado en atracos de bancos que trata de descubrir a los asaltantes. NETFLIX

capítulos, precisamente aquéllos en
los que la ficción gana protagonismo
y da rienda suelta a la subtrama cons-
pirativa en favor del atractivo de un
producto de entretenimiento rendido
a la evidencia de que ni los atracado-
res del banco eran los más listos de la
clase -más bien seguidores del cine
quinqui de la época-, ni se acercan a la
sofisticada planificación de los prota-
gonistas de Plan oculto, por mucho
que se establezcan paralelismos con
cierta desgana.    

Extra  | Pantallas

LA CRÍTICA DE LA SEMANA La recreación del mediático atraco registrado en 1981 sólo se salva cuando hace ficción

MIMBRES___Ni siquiera la presencia en la dirección de Daniel Calparsoro logra salvar una
función lastrada por un guion que hace ridículos a los personajes y a las situaciones que recrea

Notas al
margen

7 TV | La programación cine-
matográfica de 7 TV del fin de
semana arranca este viernes
a las 16 horas con la emisión
del western Misión de Auda-
ces, dirigido por John Ford e
interpretdo por John Wayne.
Los mismos nombres propios
de la película que se emite es-
te sábado a la misma hora, y
una de las grandes obras
maestras de la historia del ci-
ne, El hombre que mató a Li-
berty Valance. Esa noche, a
las 22 horas, un clásico del ci-
ne adolescente de los 80, El
club de los Cinco, y el domin-
go a las 16 horas, una diverti-
da comedia, Bésame y esfú-
mate, con James Caan, Sally
Field y Jeff Bridges.

TELEVISIÓN
Netflix convierte en
serie ‘El Gatopardo’
■ Netflix ha desvelado las
primeras imágenes de El ga-
topardo, la serie basada en la
obra de Giuseppe Tomasi di
Lampedusa, que fue llevada
al cine por Luchino Visconti,
y que llegará a la plataforma
en 2025. El rodaje se desarro-
lló en Italia, entre Palermo,
Siracusa, Catania y Roma, ba-
jo la dirección de Tom Shan-
kland, junto a Giuseppe Ca-
potondi y Laura Luchetti, y
con guion de Richard Warlow.
La serie contará con seis epi-
sodios.

CINE EN CASA
‘Liberty Valance’ en 7
TV este sábado

WICKED

ESTRENOS DE LA SEMANA 

■ Ambientada en la
Tierra de Oz, mucho
antes de la llegada de
Dorothy, la trama
abarca los
acontecimientos del
primer acto del
musical, siguiendo los
estudios de Elphaba, la
piel verde, en la
Universidad de Shiz y
el comienzo de su camino para convertirse
finalmente en la Malvada Bruja del Oeste, 
Dirección: Jon M. Chu
Reparto: Cynthia Erivo, Ariana Grande,
Jonathan Bailey, Michelle Yeoh 

■ ASALTO AL BANCO CENTRAL

★✩✩✩✩
España. 5 capítulos. 215’. Netflix 
Dirección: Daniel Calparsoro
Reparto: Miguel Herrán, María
Pedraza, Hovik Keuchkerian, Isak
Férriz 

RAQA

■ En las peligrosas
calles de Raqa, el espía
internacional, Haibala
(alias El Saharaui),
intenta dar caza a El
Jordano, uno de los
jefes del ISIS más
buscados del
momento. No es el
único infiltrado en
Siria. Malika, una
enfermera de Ceuta al servicio de la Europol,
ha llegado a Raqa con el mismo propósito.  
Dirección: Gerardo Herrero
Reparto: Álvaro Morte, Mina El Hammani,
Abdelatif Hwidar, Fariba Sheikhan 

LAS CHICAS DE LA ESTACIÓN

■ Jara, Álex y Miranda
son tres chicas que
han crecido en un
centro de menores. Es
el cumpleaños de Jara
y quieren celebrarlo en
el concierto de su trap
queen preferida.
Necesitan dinero y
conocen a una ex
interna que se dedica a
conseguir citas con adultos en los baños de la
estación de autobuses.
Dirección: Juana Macías
Reparto: Julieta Tobío, Salua Hadra, María
Steelman, Carla Gris 

EL VIGILANTE NOCTURNO

■ Emma, una joven
estudiante de
medicina, ha aceptado
el trabajo de vigilante
nocturno en el
departamento
forense. Su padre
parece esconder un
terrible secreto desde
que su madre se
suicidó. Ahora,
decidida a encontrar la verdad se cruzará con
un asesino en serie que parece achecharla 
Dirección: Ole Bornedal
Reparto: Fanny Bornedal, Nikolaj Coster-
Waldau, Ulf Pilgaard, Paprika Steen 



Ingresa en el
hospital tras
ser agredido
el exgerente
de Turismo

ALMERÍA | El empresario Fran-
cisco Iglesias, quien fue ge-
rente del Patronato de Turis-
mo de la Diputación de Alme-
ría, ha ingresado este jueves
en el Hospital Universitario
de Poniente de El Ejido tras
ser agredido por unos desco-
nocidos en la puerta de su vi-
vienda de Roquetas de Mar.

Fuentes del 112 de Andalu-
cía han informado a EFE de
que sobre las 08:30 horas una
llamada había alertado al te-
léfono único de emergencias
de que un hombre unos 60
años se encontraba “mareado
y con sangre” a la altura del
número 6 de la calle Adelfas,
donde se ubica el domicilio
del herido. Hasta el lugar se
movilizaron efectivos de la
Guardia Civil, Policía Local y
061.

Los sanitarios indicaron al
112 que el hombre había sido
evacuado con pronóstico re-
servado al Hospital Universi-
tario de Poniente, mientras
que el instituto armado refirió
que podría tratarse de un ro-
bo, hipótesis aún sin confir-
mar.

Fuentes próximas a la in-
vestigación confirmaron a
EFE que el agredido es Fran-
cisco Iglesias. Un portavoz de
la Comandancia de Almería
trasladó a EFE que, a pesar de
que en un primer momento se
había trasladado que podría
haber sido apuñalado, el em-
presario presentaba única-
mente “lesiones sangrantes”
por haber sido golpeado en la
cara.

ALMERÍA
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Extra  | Andalucía

JEREZ Este viernes se inaugura un mural junto a la rotonda dedicada al joven asesinado en 1995, donde se volverá a reclamar justicia

JM PÉREZ RENDÓN/A. CEBALLOS/JEREZ

Este viernes se cumplen 29
años de una fatídica madru-
gada, la del año 1995, en la
que Juan Holgado, de 26
años, fue brutalmente asesi-
nado en la gasolinera de la
avenida Martín Ferrador en la
que trabajaba. Su recuerdo
permanecerá para siempre en
la memoria de todos; un re-
cuerdo desgarrador no sólo
por los hechos, sino porque,

casi tres décadas después, el
caso sigue sin estar resuelto y
sus asesinos sin ser identifi-
cados ni juzgados.

Este viernes Jerez volverá a
tenerlo presente, y de una
manera muy especial, ya que
junto a la rotonda que lleva su
nombre va a inaugurarse un
mural dedicado a su memo-
ria: un cuidadísimo retrato re-
alizado por el artista graffitte-
ro Fran Cortés Cosa.V, que ha

subrayado con dos frases:
una inevitable e imprescindi-
ble -Justicia para Juan Holga-
do- y otra que Francisco Hol-
gado, hermano de Juan, ani-
mó a incluir, ya que el joven
asesinado repetía en muchas
ocasiones, como ayer relata-
ba a 7 TV Jerez: “Amor al próji-
mo... hasta morir por él”.

El acto tendrá lugar a las
11.45 horas y contará con la
presencia de la alcaldesa, Ma-

ría José García-Pelayo, fami-
liares y amigos de Juan Holga-
do y del propio autor del mu-
ral, que ayer daba las últimas
pinceladas a la obra. Según
cuenta, “la idea del mural se
gestó a finales del año pasa-
do. Se le presentó al Ayunta-
miento y hace poco dio per-
miso para realizarlo”.

En su opinión, “es una bue-
na forma de reivindicar y pe-
dir justicia para Juan Holga-
do. El hip hop o el graffitti na-
cen de la protesta social y del
mensaje del pueblo, qué me-
jor que con un graffitti, de
manera que esté presente su
recuerdo y pedir justicia”.

El recuerdo de Juan Holgado sigue
vivo veintinueve años después

El artista realizando los últimos retoques al mural. DAVID MARTÍNEZ

CERRO MURIANO Los letrados que ejercen las acusaciones particulares se van a adherir a la petición de la Fiscalía

CÓRDOBA | El fiscal relator del
Juzgado Central Militar ha so-
licitado al juez que investiga
la muerte de dos militares du-
rante unas maniobras en la
base de Cerro Muriano que se
amplíe el plazo de instruc-
ción de las diligencias en seis
meses debido a que aún que-
dan cuestiones por resolver.

Los letrados Luis Romero y
Antonio Granados, que ejer-
cen las acusaciones particu-
lares, han señalado este jue-
ves a EFE que se van a adherir
a la petición de la Fiscalía.

Lo hacen en base al artículo
324 de la Ley de Enjuicia-
miento Criminal, que estable-
ce que si la investigación judi-
cial no puede finalizarse en
los doce meses siguientes a su
incoación, el juez, de oficio o
a petición de parte, puede
ampliarla en períodos iguales
o inferiores a seis meses.

Granados, que representa
los intereses de la viuda del
cabo Miguel Ángel Jiménez
Andújar, ha precisado que la
ampliación del plazo de ins-
trucción es necesario, entre
otras cosas, porque el titular
del Juzgado Togado Militar
Central 2 de Madrid, que ins-
truye la causa, no ha resuelto
los recursos de las defensas
de los seis mandos investiga-
dos en la causa.

El juez dictó el pasado 29 de
julio pasado un auto de pro-
cesamiento contra seis man-
dos de la base militar de Cerro
Muriano, donde tiene su sede

Militares acordonando la zona. EUROPA PRESS

la Brigada ‘Guzmán el Bueno’
X, un coronel, un teniente co-
ronel, un comandante, un ca-
pitán, un teniente y un sar-
gento, cuyas defensas recu-
rrieron para pedir el archivo
de la causa. Esta solicitud es-
tá aun sin resolver por el titu-
lar del Juzgado.

Los hechos que se investi-
gan sucedieron durante unas
maniobras de un grupo de
militares en formación desti-
nadas a una práctica de “cru-
ce táctico” del pantano de Ca-
sa Mata, dentro del campo de
maniobras de la base de Cerro
Muriano el 21 de diciembre
pasado, según recoge el auto
de procesamiento.

Una de las secciones del
grupo de formación llevaba
en las mochilas con las que se
introdujeron en el agua minas
de instrucción de tres kilos de
peso, por indicación del te-
niente que los mandaba y co-
mo consecuencia de que se
habían retrasado al hacer las
mochilas.

El teniente, que había ex-
plicado el ejercicio junto al
capitán, ordenó la entrada de
seis soldados, un cabo y un
teniente, que “notaron rápi-
damente los efectos del agua
muy fría, en una temperatura
inferior a 8 grados, y la difi-
cultad de flotabilidad en esas
condiciones y con todo el

equipo puesto, incluidas bo-
tas y casco”.

Según describe el auto de
procesamiento, en estas con-
diciones los militares que se
encontraban en el agua “se
sienten superados por la si-
tuación”, en la que, además,
las mochilas “que se suponí-
an que iban a dar flotabili-
dad, unicamente se mantiene
a flote, pero no sirven como
tal elemento, ya que al subir-
se a las mismas se hunden”.

La línea de vida instalada
unos días antes y que debía
servir para agarrase en caso
de necesidad, una cuerda ata-
da a unos árboles pero sin
tensar, se hundió, lo que ter-

minó por provocar la muerte
por ahogamiento de dos de
los militares, pese a que va-
rios de sus compañeros que
contemplaban la escena en-
traron en el agua para soco-
rrerlos, sacando a cinco de
ellos, pero viendo hundirse al
cabo Miguel Ángel Jiménez
sin poder rescatarlo, indica el
auto.

“La situación de emergen-
cia producida y el desorden
de la misma generó un caos y
una falta de coordinación”,
señala el auto judicial, hasta
el punto de que “fue después
de un buen espacio de tiem-
po, cuando se había realizado
el recuento de novedades en
el vivac, que se percataron
que también había desapare-
cido el soldado Carlos León
Rico”, cuya familia ejerce la
acusación particular a través
de abogado Luis Romero.

Su cuerpo, pese al “desplie-
gue organizado por las inme-
diaciones del pantano para
localizarlo” por los propios
militares, fue sacado sin vida
del pantano por efectivos del
Grupo Especial de Activida-
des Subacuáticas de la Guar-
dia Civil (GEAS), que se des-
plazaron desde Sevilla.

El juez togado procesó a los
seis militares como presuntos
autores de dos delitos consu-
mados que se recogen en el
capítulo de los delitos contra
los deberes del servicio reco-
gidos en el Código de Justicia
Militar.

CAUSA___El juez dictó el 29 de julio auto de procesamiento contra seis mandos de la base militar

El fiscal pide ampliar la investigación
por la muerte de los dos militares
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Lo Celso entrena con el Betis. RBB

P.S.A
SEVILLA | El Real Betis Balom-
pié se prepara para un parti-
do muy especial el próximo
sábado en Mestalla. Los de
Manuel Pellegrini se verán las
caras con el Valencia CF tras
un mes complicado en el lito-
ral mediterráneo por la dana,
siendo este el primer encuen-
tro oficial del conjunto ché
como local tras los trágicos
sucesos vividos.

Este choque, que se antoja
clave para ambos equipos
aunque por razones muy dis-
tintas, se plantea como una
oportunidad para que Ma-
nuel Pellegrini pueda, por
fin, alinear a Giovani Lo Celso
de nuevo en el once inicial. El
argentino, que ha regresado
este jueves a los entrenamien-
tos tras estar concentrado con
la selección argentina, se en-
cuentra disponible y su vuel-
ta al verde es un soplo de aire
fresco para los planes de Ma-
nuel Pellegrini.

Las malas noticias en este
parón internacional para el
técnico chileno han sido las
lesiones de Johnny Cardoso y
Nobel Mendy. El americano
estará de baja hasta media-
dos de diciembre, lo que su-
pone un contratiempo para el
once de gala de su entrenador
y, en caso de que el Totten-
ham estuviera finalmente in-
teresado, una futura venta.

Por su parte, el zaguero se-
negalés no estará disponible
hasta comienzos de 2025. El
quinto central en la lista de
Pellegrini había perdido rele-
vancia en el primer equipo
tras la recuperación de Bar-
tra, pero seguía siendo funda-
mental para Arzu en el filial.

Abde, Rui Silva y Ricardo
Rodríguez también se en-
cuentran disponibles para el
duelo liguero en Valencia tras
sus periplos internacionales,
dejando a los lesionados ha-
bituales (Isco, William Car-
valho y Marc Roca) como úni-
cas ausencias junto a los dos
ya mencionados.

Con dos puntos de ventaja
sobre el octavo clasificado y a
cuatro de Champions League,
el Real Betis empieza a ver có-
mo encajan las piezas para
seguir escalando en la tabla.

Lo Celso ya entrena
y se apunta para el
partido en Valencia

REAL BETIS Jugó diez minutos con Argentina

Navas tendrá un adiós a
la altura de su leyenda

José María del Nido Carrasco y Jesús Navas presentan el cartel del homenaje al fubolista del Sevilla FC. EFE

Pablo Sánchez Arias
SEVILLA | La semana está sien-
do, sin duda, inolvidable pa-
ra Jesús Navas. El futbolista
del Sevilla Fútbol Club, que
ya sabe cuándo jugará sus úl-
timos partidos oficiales con la
elástica blanquirroja, recibió
el miércoles la noticia de que
el alcalde de la capital hispa-
lense le otorgará el escudo de
la ciudad como reconoci-
miento a su carrera. Si a esto
le sumamos que el jueves, día
en el que cumplió 39 años, se
hizo oficial su acto de despe-
dida como jugador del combi-
nado nervionense, podemos
decir sin miedo que al de Los
Palacios le costará coger el
sueño pensando en lo que se
viene.

En el antepalco del Ramón
Sánchez-Pizjuán, el capitán
sevillista y José María del Ni-
do Carrasco, presidente de la
entidad, han anunciado que
el club brindará un adiós pú-
blico al futbolista más icónico
de su historia el próximo 30
de diciembre a las 17:00.  Se-
gún ha anunciado en su pági-
na web el Sevilla, “la entrada

SEVILLA FC El palaciego recibirá un homenaje público en el Sánchez-Pizjuán a final de año

GRATIS___La entrada para el acto de despedida no costará dinero, aunque
los abonados tendrán prioridad para conseguirlas  UN MES___El próximo 14
de diciembre será su último partido con la camiseta del Sevilla en Nervión

será gratuita. Tendrán priori-
dad los abonados, que acce-
derán activando su abono y
en su localidad, y luego los
socios rojos y blancos. Por úl-
timo, el público en general”.

Desde el club reconocen
que es “el momento en el que

Jesús Navas se despida del Se-
villa FC, y en el que el Sevilla
FC y el sevillismo se despidan
de Jesús Navas”. Conscientes
de que es “la mayor leyenda
que ha dado el club nervio-
nense y una de las mayores
que ha dado el fútbol español

y mundial”, en Nervión ase-
guran que “merece un acto
único, y así será”.

Marquen la fecha en el ca-
lendario: 30 de diciembre de
2024. Ese día será inevitable
decir adiós a uno de esos fut-
bolistas que parecen eternos.
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El derbi vasco, plato fuerte
tras el parón de selecciones

Iñaki Williams remata una jugada de ataque de su equipo durante el derbi. EFE/ ARCHIVO

MADRID. EFE | El derbi vasco que
enfrentará al Athletic de Bil-
bao contra la Real Sociedad
en el estadio de San Mamés el
domingo a las 21.00 horas será
el duelo estelar en la decimo-
cuarta jornada de la Liga EA
Sports, en la que el Barcelona,
líder, visitará al peligroso Cel-
ta de Vigo, y el Real Madrid,
segundo, jugará en Leganés.

El choque de rivalidad re-
gional entre los dos conjuntos
vascos, que llega tras un pa-
rón por los compromisos in-
ternacionales, lo afronta el
Athletic en busca de un triun-
fo que le permita cerrar la ra-
cha de tres empates seguidos
y acercarse a los puestos de Li-
ga de Campeones valiéndose
de su solidez en casa, pues so-
lo ha perdido un partido ofi-
cial como local desde agosto
de 2023. En el caso de la Real
Sociedad, si vence encadena-
rá tres triunfos ligueros segui-
dos y adelantará a su rival en
una confirmación de su pro-
gresiva escalada.

El Barcelona de Hansi Flick
visitará Balaídos, un feudo
que en los últimos tiempos
próximos ha sido complicado
para el conjunto azulgrana,
que no obstante ganó en su úl-
tima visita con un tanto de pe-
nalti en la prolongación del
polaco Robert Lewandowski.

Para el líder es un partido
importante después de su de-
rrota ante la Real Sociedad

antes de la interrupción del
campeonato liguero. En el Re-
ale Arena no jugó Lamine Ya-
mal y se notó. El extremo fue
baja con la selección nacio-
nal, al igual que Lewandows-
ki. Flick, como casi todos los
técnicos, está obligado a espe-
rar la evolución de los lesiona-
dos y de saber cómo han re-
gresado los internacionales.

El Barcelona dispone de
seis puntos de ventaja sobre el
Real Madrid, si bien el cuadro
de Carlo Ancelotti tiene aún
pendiente el encuentro en

Mestalla contra el Valencia
aplazado por la dana. El equi-
po del italiano visita en Butar-
que al Leganés en un duelo
madrileño, al que no se le ha
dado especialmente bien acu-
dir al estadio pepinero, donde
sus tres últimas visitas se sal-
daron con una derrota copera
y dos empates.

El último de ellos, pese a lo
meritorio del mismo, acabó
siendo un día triste para el an-
fitrión, que con él certificó su
descenso a la categoría de pla-
ta para encarar una etapa a la

que puso fin con su regreso a
la elite este curso.

A la espera de un posible
tropiezo de los dos equipos
que le preceden en la tabla es-
tará el Atlético de Madrid, que
aún no ha perdido en liga este
curso en el Metropolitano,
donde recibe al Alavés, que es
uno de los visitantes con peor
rendimiento de la categoría.

En cualquier caso ninguno
llega a los registros lejos de su
estadio del Espanyol, quien
solo ha conseguido un punto
y afrontará el otro derbi de la

jornada, este catalán, contra
un Girona al que le está cos-
tando enganchar victorias de
manera consecutiva, algo que
intentará ganando este parti-
do y el que el jueves le cruzará
en Austria con el Sturm Graz
en la Liga de Campeones.

La voluntad de disputar
competiciones europeas el
próximo curso la tienen el
Osasuna y el Villarreal, quinto
y cuarto clasificado, respecti-
vamente, que se ven las caras
en Pamplona, donde solo ha
ganado de visita el Betis.

FÚTBOL LaLiga EA Sports

DESAFÍO___El Barcelona visitará al peligroso Celta tras la derrota ante la Real Sociedad en su último
partido liguero  DERBI MADRILEÑO___El Real Madrid se las verá en Butarque con el Leganés

El Barça hace
los deberes
en Viena en la
noche de Kika

FÚTBOL

Sankt Poelten 1
Barcelona                    4

REDACIÓN. EFE | El Barcelona su-
peró ayer en Viena por 1-4 al
Sankt Pölten en la cuarta jor-
nada de Liga de Campeones
en un gran partido de Kika
Nazareth, que firmó un do-
blete, dio la asistencia de gol
al tanto de Alexia Putellas y
participó en el de Vicky Ló-
pez.

El equipo austríaco, que
consiguió su solitario tanto
en el minuto 59 cuando iba
por detrás en el marcador
por 4 goles, solo pudo jugar
sus cartas en las transiciones
rápidas, aunque el gol de
Madl llegó de un balón para-
do.

Las azulgranas defendie-
ron de forma muy desafortu-
nada una jugada ensayada y
el centro, raso, se paseó has-
ta que la delantera local pu-
do sorprender a Cata Coll.

Sin embargo, la tónica del
Barcelona, antes y después
del gol rival, respondió a la
habitual: un dominio aplas-
tante con balón y una lluvia
constante de ocasiones. Si
bien es cierto que la lata no
se abrió hasta los veinte mi-
nutos de juego. Una vez lo hi-
zo, el choque fue cuesta aba-
jo.

El conjunto barcelonés se-
lló sus doce puntos en el Gru-
po D y encarriló –a falta de
certificarla matemáticamen-
te- su clasificación para los
cuartos en competición eu-
ropea.

REDACCIÓN. EFE | Jannik Sinner
capitaneó a Italia, que se que-
dó sin margen de error cuando
Lorenzo Musetti perdió el pri-
mer choque del enfrentamien-
to contra Argentina, y además
de arrasar en su compromiso
frente a Sebastian Báez, lideró
al equipo de dobles que acabó
por dejar fuera al conjunto
sudamericano y llevó al trans-

alpino a las semifinales contra
Australia, que previamente
tumbó a Estados unidos. La
reedición de la final de 2023, la
que proporcionó a la escuadra
azzurra el segundo título de la
Copa Davis de su historia, se
adelanta en esta edición. Será
en semifinales la oportunidad
de revancha para el combina-
do oceánico, que proporcionó

una de las sorpresas del tor-
neo al dejar fuera a la favorita
Estados Unidos.

Italia alargó la defensa del
trofeo que consiguió en el cur-
so pasado y apunta a otro más
llevado por la inercia del po-
derío de un jugador como Sin-
ner. La condición de número
uno del tenista de San Cándi-
do es una garantía para Italia.

Sinner y Berrettini meten
a Italia en semifinales

TENIS Finales ATP

REDACCIÓN. EFE | Estados Unidos
se marchó por la puerta de
atrás de la Davis, incapaz de
superar los cuartos de final,
tal y como sucedió hace una
semana al equipo femenino
en la Billie Jean King, elimina-
da inesperadamente por Eslo-
vaquia. Pese de contar con, te-
óricamente, los equipos más
potentes de los dos torneos,
de disponer de la historia de
su lado, ni en la Copa Davis ni

en la Billie Jean King se apro-
ximó a las previsiones y aban-
donaron la competición en el
primer tramo, de mala mane-
ra. Pasará otro año más sin
que Estados Unidos logre el tí-
tulo número 33. Es el más lau-
reado del evento pero la se-
quía se alarga temporada tras
temporada. Ya son diecisiete
sin levantar la Ensaladera.
Dieciséis sin lograr acceder, al
menos, a semifinales. 

Estados Unidos, adiós
por la puerta de atrás

No rehuye la responsabilidad
Sinner, que lleva trece victo-
rias seguidas en individual.
Desde que perdió en octubre
la final del torneo de Pekín
contra el español Carlos Alca-
raz.

En los últimos años, Austra-
lia se ha marchado de las fases
finales de la Copa Davis des-
encantada. Perdió las de 2022
ante Canadá y la de 2023 con-
tra Italia, a la que se enfrenta-
rá en el siguiente tramo.

Australia busca su vigésimo
noveno título de la Copa Davis
y acercarse a Estados Unidos
(32) en el cuadro de honor ge-
neral.

El apunte

■ ■ La reaparición del
delantero polaco Lewandowski
fue la gran novedad en el
entrenamiento del Barcelona
ayer, en una sesión en la que no
participó el extremo Lamine
Yamal, que continúa con su
plan de trabajo específico en el
gimnasio. El atacante catalán
arrastra una lesión en el tobillo
derecho que ya le impidió
disputar la última jornada de
Liga antes del parón de
selecciones, la derrota del
conjunto azulgrana frente a la
Real Sociedad.

Lamine sigue sin
entrenar, aunque
Lewandowski vuelve
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06.00 Telediario matinal
08.00 La hora de La 1

Entrevistas, debate y actualidad
política y social

10.40 Mañaneros

14.00 Informativo territorial 1
14.10 Extra Mañaneros

Programa presentado por
Adela González y Alberto
Herrera

15.00 Telediario 1
15.50 Informativo territorial 2
16.15 El tiempo
16.30 Salón de té “La moderna”
17.30 La promesa
18.30 Valle Salvaje
19.30 El cazador Star

Concurso de cultura general

20.30 Aquí la tierra
21.00 Telediario 2
21.50 La suerte en tus manos
22.05 La ruta Morancos
23.10 Viaje al centro de la tele
02.00 Noticias 24H

06.15 Noticias de la mañana
08.55 Espejo público

13.20 Cocina abierta de Karlos
Arguiñano

13.45 La ruleta de la suerte
15.00 Noticias 
15.30 Deportes
15.35 Tu tiempo con Roberto

Brasero
15.45 Sueños de libertad
17.00 Y ahora Sonsoles

Presentado por Sonsoles Ónega

20.00 Pasapalabra
Presentado por Roberto Leal

21.00 Noticias
Con Vicente Vallés y Esther
Vaquero 

21.45 Deportes
21.55 El tiempo
22.10 La voz

Concurso musical presentado
por Eva González 

01.10 La voz grandes momentos
02.30 The game show

07.30 ¡Toma salami!
07.55 Alerta cobra
10.30 En boca de todos

14.00 Noticias Cuatro
14.55 Eldesmarque Cuatro
15.15 El tiempo
15.30 Todo es mentira 
18.15 Lo sabe, no lo sabe
19.00 Boom

Concurso

20.00 Noticias Cuatro
La actualidad política y las
noticias más relevantes que
sucedan en distintos puntos
de nuestra geografía

20.45 Eldesmarque Cuatro
Toda la actualidad deportiva

20.55 El tiempo
21.05 First Dates
22.00 El Blockbuster

Minions: El origen de Gru
23.45 Cine Cuatro

El rey de Zamunda
01.40 The game show

LA 1 LA 2 ANTENA 3 CUATRO

06.00 Informativos Telecinco: El
matinal

08.30 La mirada crítica
10.30 Vamos a ver

Magacín de actualidad que se
centra en temas de interés
social y en la prensa rosa

15.00 Informativos Telecinco
15.25 Eldesmarque Telecinco

Toda la actualidad deportiva de
Manu Carreño y Matías Prats

15.40 El tiempo
15.45 El diario de Jorge
17.30 TardeAR

Magacín presentado por Ana
Rosa Quintana

20.00 Reacción en cadena
Concurso

21.00 Informativos Telecinco
21.35 Eldesmarque Telecinco
21.45 El tiempo
22.00 ¡De viernes!
02.00 Gran Madrid Show
02.25 ¡Toma salami!

07.00 Aruser@s previo
09.00 Aruser@s 
11.00 Al rojo vivo

Espacio de debate y acualidad

14.30 La Sexta Noticias
14.55 Jugones

Programa deportivo
presentado por Josep Pedrerol

15.20 La Sexta Meteo
15.45 Zapeando
17.15 Más vale tarde

Magazine de actualidad

20.00 La Sexta Noticias
21.00 La Sexta Clave
21.20 La Sexta Meteo
21.25 La Sexta Deportes
21.30 La Sexta Columna
22.30 Equipo de investigación 

La periodista Gloria Serra junto
a su equipo profundiza en
temas de actualidad

03.00 Pokerstars Casino
03.40 Playuzu Nights
04.30 Minutos musicales

07.30 Buenos días
Las primeras noticias de la
jornada llegan de la mano de
Mari Paz Oliver

08.00 Despierta Andalucía
09.55 Hoy en día

12.50 Mesa de Análisis
14.15 Informaticos Locales
14.30 Canal Sur Noticias 1
15.25 La tarde aquí y ahora

Magacín de sobremesa
presentaqdo por Juan y Media 

18.00 Andalucía Directo 
19.50 Cómetelo

El chef Enrique Sánchez
prepara las recetas y guisos
tradicionales de nuestra tierra

20.30 Canal Sur Noticias 2
21.40 Atrápame si puedes
22.50 El Show de Bertín

Entrevistas, música y humor, en
un programa hecho a la medida
de Bertín Osborne

03.00 Los repobladores

TELE 5 LA SEXTA CANAL SUR

‘Misión de audaces’ con John Wayne,
William Holden y Constance Towers
CINE | 7 TV Andalucia | 16.00 horas
■ Un coronel unionista, junto a un médico, emprende
una peligrosa misión en territorio confederado. Para
evitar ser descubiertos, secuestran a una joven sureña
que conoce sus planes.

‘Los abrazos rotos’ con Penélope
Cruz, Lluís Homar y Blanca Portillo
CINE | La 2 | 22.30 horas
■ El escritor Mateo Blanco viajaba con Lena, la
mujer de su vida, sufrió un accidente de coche
que lo dejó ciego. Harry Caine es el pseudónimo
con el que firma sus trabajos literarios.

‘Minions: El origen de Gru’, una
historia de villanía, amistad y humor
CINE | Cuatro | 22.00 horas
■ Gru, un niño de los 70, sueña con ser un
supervillano. Con la ayuda de los Minions,
construye su guarida y busca unirse a los
‘Salvajes 6’, un grupo de villanos que admira.

TELEVISIONES GENERALISTAS Programas de hoy

7 TV ANDALUCÍA
07.00 Acento Andaluz
08.00 Dos butacas
08.30 Sevilla Obra Maestra
09.00 La Mirada del psicólogo
09.30 Jornadas Nacionales de

periodismo (Directo)

14.00 7 Toros 7
15.30 Sevilla Obra Maestra
16.00 Sala 7 (Cine)

Misión de audaces
18.00 El Gallinero

La actualidad del Carnaval de
Cádiz

19.00 El Acomodador
19.30 Sevilla Obra Maestra 

20.00 La Mirada psicólogo
20.30 Cádiz suena bien
21.00 Siente Andalucía
21.30 Sevilla Obra Maestra 
22.00 A Boca Llena
23.00 Andalucía a debate 
00.00 Sala 7 (Cine)
Consulta la programación de tu 
televisión local en 7TVandalucia.es

09.30 Aquí hay trabajo
09.55 UNED
10.55 El viajero. 48 horas en...
11.15 Descubrir

12.10 El chef del mar
13.00 Mañanas de cine

Camino de Oregón
14.55 Un pais para comerselo
15.45 Saber y ganar
16.30 Grandes documentales
18.05 El escarabajo verde
18.35 Atención obras
19.05 Descubrir

20.00 Un país para leerlo
El Escorial

20.25 Días de cine
21.30 Cifras y letras
22.00 Plano general

Invitado: Luis Tosar
22.30 Historia de nuestro cine

Los abrazos rotos
01.02 Historia de nuestro cine

Lagrimas negras
02.35 Las noches del monumental

HORIZONTALES.- 1: Cabezada.- 2: Relativo al paladar
(Pl).- 3: Prenda de vestir (Fem).- 4: Test exploratorio
de Dislexia Específica. Marcharán.- 5: Al revés pintor
español universal del siglo XX. Juego de mesa.- 6:
Parque nacional español. Río de la vertiente cantábri-
ca.- 7: Electrodo positivo (Pl). Símbolo químico del
sodio.- 8: Aspecto particular del rostro de una perso-
na (Pl).- 9: Ciudad caldea. Lozana. Al revés, voz para
arrulla a los niños.- 10: Ve fuera. Desobediente.- 11:
Moneda romana. Sucesos. Sufijo que forma nombres
de compuestos que contienen hidroxilo.

VERTICALES: 1: Atónita.- 2: Noticia falsa. Furias.- 3:
Lindantes (Fem).- 4: Natural de Laredo (Pl).- 5: Al
revés, sufijo que forma nombres de minerales.
Insignificancia.- 6: Medio de transporte de dos rue-
das. Joven de gran belleza.- 7: Al revés, semilla menu-
da de varios vegetales. Cavidad del estómago de los
rumiantes.- 8: Parte de terreno o de superficie encua-
drada entre ciertos límites. De ese modo. Símbolo
químico del cesio.- 9: Tuéstanos.- 10: Reconfortó.- 11:
El primero. Grupo de rock mexicano. Papel.

HORIZONTALES.- 1: Calabazada.- 2:
Palatinos.- 3: Americanas.- 4: TEDE. Irán.-
5:ílaD. Oca.- 6: Doñana. Asón.- 7: Ánodos.
Na.- 8: Fisonomías.- 9: Ur. Sana. oR.- 10: Sal.
Díscolo.- 11: As Casos. Ol.

VERTICALES.- 1: Patidifusa.- 2: Camelo. Iras.-
3: Aledañas.- 4: Laredanos.- 5: atI. Nonada.-
6: Bici. Adonis.- 7: anarG. Omaso.- 8: Zona.
Así. Cs.- 9: Ásanos.- 10: Consoló.- 11: As.
Maná. Rol.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones

CRUCIGRAMA

5 9

8

6

1 4

5

3 4

6

3

1

7

6

3 4

2 1

9

4

2

6

3 8

6

4

6

593

821

467

914

738

652

175

349

286

536

198

783

652

419

364

821

975

794

235

526

419

378

982

657

143

247861

geekcom

■ El 80 por ciento de las empresas considera que su personal
requiere más formación en lo relacionado a la Inteligencia Ar-
tificial (IA) Generativa y más de la mitad asegura que su perso-
nal no está preparado para trabajar con esta tecnología, lo que
pone de relieve la necesidad de fomentar la preparación y el ta-
lento en este ámbito.

INTELIGENCIA ARTIFICIAL

El 80% de las empresas cree que
requiere más formación sobre IA

■ Opera ha presentado una
actualización de Opera GX,
su navegador diseñado pa-
ra gamers, que incluye un
nuevo lenguaje de diseño,
un universo de mods am-
pliado y mejoras para opti-
mizar la experiencia del
usuario.

■ nubia ha presentado su
nuevo smartphone nubia
Z70 Ultra, que integra una
pantalla OLED 1.5K True
Full-screen Non-porous Dis-
play, una lente de 35mm con
apertura física ajustable y
una capacidad de batería de
6.150 mAh.

SMARTPHONES

Llega el nuevo
nubia Z70 Ultra

■ Meta ha mejorado las vide-
ollamadas de Messenger, que
ofrecerán imagen con resolu-
ción HD y sonido de mayor ca-
lidad gracias a la supresión de
ruido, así como la posibilidad
de crear nuevos fondos de lla-
mada mediante la Inteligen-
cia Artificial (IA) de Meta AI.

SOCIALMEDIA

Meta mejora
Messenger

INTERNET

Rediseño total
de Opera GX
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Uno más en el museo
BELLAS ARTES La pinacoteca sevillana suma un óleo con una vista de la Alameda de Hércul s

DONACIÓN___Del legado testamentario del hispanista inglés John H. Elliott y de
su esposa Oonah   ESCUELA SEVILLANA___Es una obra anónima del siglo XVIII

Preparados, listos,
ya… ¡Black friday!

D
esde que en 2012 aterrizara en España, el Black
Friday se ha convertido en uno de los mayores
eventos comerciales del año. Lo que comenzó
para muchos como una excentricidad más de
los estadounidenses, viéndolos correr por los

grandes almacenes en marabunta hacia el televisor más
grande con la mejor oferta, ha venido para quedarse.

Aunque sus inicios se remontan a los años 60, el ahora
conocidísimo “Black Friday”, se trataba de una
estrategia comercial de las compañías para paliar el
estancamiento de las ventas en el mes de noviembre,
previo al repunte de las compras navideñas del mes de
diciembre.

En la actualidad, y con el auge de las compras online y
las redes sociales, que hacen accesible estas ofertas al
público en masa, esta campaña se convierte en unas
campañas de marketing y publicidad voraces del año,
que puede llegar a abrumar al consumidor. 

Ante esta situación de publicidad agresiva, el
consumidor no debe perder el norte. En este sentido,
existen consejos sobre cómo afrontar esta campaña,
como ser conscientes de las necesidades que queremos
cubrir, haciendo por ejemplo una lista de productos que
se desean adquirir. 

Por otro lado, es conocida la estrategia de las subidas
de precios previas a esta campaña de descuentos,
haciendo que finalmente el producto tenga el mismo
precio que semanas o días antes o un descuento real
menor al publicitado en comparación con el precio
previo al inicio del Black Friday. Ante esta situación,
podemos comprobar o hacernos una idea de si es el
momento óptimo para comprar un producto en concreto,
utilizando herramientas digitales que ofrecen la
evolución de precios a lo largo de un periodo de tiempo
determinado. 

Por último, y no menos importante, es que el
consumidor no debe olvidar, que en esta campaña al
igual que en el resto del año, le protegen las leyes de
consumidores y usuarios. Por lo que si ven vulnerados
sus derechos deben reclamarlo o presentar las acciones
legales oportunas. 

Dicho esto, preparen sus listas de deseos, sus carteras
y como decía una gran campaña publicitaria en este país
“Busque, compare y si encuentra algo mejor,
¡cómprelo!”, ya que en una semana estaremos dando el
pistoletazo de salida a la primera campaña de consumo
masivo, que ya se une a la tan esperada campaña de
Navidad. ■

Gloria Marín
Asesora fiscal. www.nertis.legal

La Tribuna de Nertis

SEVILLA

El Museo de Bellas Artes de
Sevilla, dependiente de la
Consejería de Cultura y De-
porte, ha incorporado a su

colección un óleo con una vista de
la Alameda de Hércules, fruto de la
donación recogida en el legado tes-
tamentario del hispanista inglés
John H. Elliott (Reading, 1930-Ox-
ford, 2022) y de su esposa Oonah,
fallecida en 2023.

La pintura, datada en el siglo
XVIII, es una obra anónima de la
escuela sevillana que ofrece una
vista panorámica de esta popular
plaza y, aunque se conocen otros
óleos sobre la sevillana Alameda
de Hércules en la Edad Moderna,
ninguno de ellos se conservaba en
una colección andaluza.

La consejera de Cultura y Depor-
te, Patricia del Pozo, ha valorado el
legado de este gran hispanista, re-
ferente indiscutible en los estudios
de la España de los Austrias y el
Imperio Español, y ha destacado
que es una obra de especial interés
para el Museo de Bellas Artes de
Sevilla, ya que su contenido, un
fresco de la vida cotidiana de la Se-
villa del siglo XVIII en la Alameda
de Hércules, "ayuda a contextuali-
zar, de una manera notable, la co-
lección de la pinacoteca”.

Aunque se conocen diferentes
pinturas que representan la Ala-
meda de Hércules, hasta el mo-
mento todas ellas estaban conser-
vadas en colecciones y museos fue-
ra de Sevilla: la Universidad de Va-
lladolid, la Colección Abelló, la
Hispanic Society, así como en una
colección privada europea.

De este modo, la incorporación

La obra es de
especial
interés por
su contenido,
un fresco de
la vida
cotidiana de
la Sevilla del
siglo XVIII en
la Alameda 

de este lienzo, legado por el matri-
monio Elliott, supone una intere-
sante aportación al Museo de Be-
llas de Sevilla, ya que la pinacoteca
no conserva en sus fondos ejem-
plos de este tipo de vistas urbanas,
un género que alcanzó cierta noto-
riedad en la Edad Moderna fruto
del trabajo de artistas especializa-
dos, muchos de ellos hoy anóni-
mos, según ha informado la Conse-
jería en un comunicado.

La pintura representa uno de los
espacios urbanos más importantes
de la Sevilla de final del Renaci-
miento y del Barroco: la Alameda
de Hércules, flanqueada por ála-
mos y otras especies. En la vista de

esta plaza de Sevilla se aprecian
las acequias y los pequeños puen-
tes que la salvan, así como la Cruz
del Rodeo, las fuentes que decora-
ban la avenida central y, en lugar
destacado en primer término, las
famosas columnas romanas rema-
tadas por las esculturas de Julio Cé-
sar y Hércules.

Asimismo, el óleo ofrece un acer-
camiento a la sociedad sevillana
de la Sevilla del XVIII, ya que retra-
ta a hombres y mujeres de clase al-
ta paseando por su zona central,
así como tipos populares, miem-
bros del clero, vendedores calleje-
ros y hasta a un aguador rellenan-
do cántaros en la fuente central. ■

La colección permanente del Museo de Bellas Artes una nueva obra de la escuela sevillana. MBAS


